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UN MV ARGENTINO, LIDERA EL 
HARAS MÁS GRANDE DE CHILE

LOS LABORATORIOS SIGUEN 
EL RITMO DE LA ECONOMÍA

Martín Alberto Ferrari tomó las riendas 
de Haras don Alberto, firma de la familia 
Heller Solari, herederos de Falabella.
Pág. 48 a 50.

La industria veterinaria no es inmune 
al impacto de la inflación, ni los 
movimientos cambiarios. ¿Cuáles son 
los temas que hoy más preocupan?
Pág. 46.

¿ES VÁLIDA LA COMBINACIÓN 
DE ANTIHELMÍNTICOS?

¿QUÉ PASÓ EN EL MUNDIAL DE 
BRANGUS EN CORRIENTES?

La MV Candela Cantón describe las 
investigaciones que se llevan adelante 
en Tandil, Buenos Aires, para el 
control parasitario en bovinos.
Pág. 16 a 18.

Con una nutrida participación de 
laboratorios, distribuidores y veterinarios, 
el encuentro convocó a criadores de 
Argentina y otros 15 países. 
Pág. 28 a 30.

Tras el Decreto presidencial que habilita a las 
farmacias a recibir recetas firmadas por veterinarios 
para el expendio de productos de humana con destino 

a los animales, parte del sector busca delimitar su 
alcance únicamente a medicamentos que no existan 

aprobados por el Senasa. ¿Podrán?  
 Pág. 12 a 14.
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Editorial

LA ACTIVIDAD VETERINARIA, 
EN BOCA DE TODOS

dos para uso humano, pero que se 
administrarán en los animales.

Esta no es una novedad. Ya ocu-
rría. Pero el abordaje con el cual 
los principales medios de comuni-
cación de alcance nacional descri-
bieron la noticia elevó el tema al 
máximo de su repercusión.

“Las farmacias podrán vender 
medicamentos para mascotas rece-
tados por un veterinario”, aseguraron 
prácticamente al mismo tiempo, ge-
nerando turbulencias puertas aden-
tro del sector, tal como les contamos 
en la cobertura especial sobre este 
tema que preparamos en la presente 
edición de MOTIVAR.

SANIDAD Y COMERCIO

Además de esta situación, el mun-
do veterinario también vivó otro 

acontecimiento destacado 
que puso el foco de la 

opinión pública en 
un tema sanita-

rio, pero esta 
vez con 

impacto social y comercial. 
Así es, el caso de los muestreos posi-

tivos y luego negativos de influenza Aviar 
en la Avícola Santa Ana de Corrientes 
también tomaron un alcance público 
notorio, en el cual también el Senasa 
debió salir a comunicar en los grandes 
medios de comunicación qué ocurría en 
el lugar y por qué esta enfermedad obli-
ga a tomar los máximos reparos.

También en esta edición de MO-
TIVAR, podrán encontrar todas las 
voces sobre un tema que sigue dan-
do que hablar y que puso sobre el 
tapete, una vez más el impacto que 
siempre tienen las cuestiones sani-
tarias sobre el comercio de proteínas 
animales y que esta vez, con cruces 
y acusaciones por todos lados, tras-
cendió de lo sectorial a lo masivo.

EN TODOS LADOS

Si bien estos fueron los dos grandes 
temas que llevaron a la profesión vete-
rinaria a estar en boca de todos duran-
te varias semanas, existen otros que en 
el día a día también refuerzan el valor 
de la sanidad en nuestro país.

¿Es consciente el sector del peso 
que tiene en temas que también im-
pactan en la economía? Cada vez más...

n muchas oportunidades he-
mos recalcado que la actividad 
veterinaria juega un rol prepon-

derante en la vida de los animales y 
de las personas, siendo eje no solo 
de cuestiones médicas, sino también 
productivas y comerciales.

Y esto quedó demostrado una vez 
más en abril, cuando diversas noticias 
pusieron a los veterinarios en el cen-
tro de la escena mediática nacional.

¿Por qué decimos esto?
En primer lugar, por el revuelo 

generado en la previa de una Se-
mana Santa que culminó con la ofi-
cialización del decreto presidencial 
que modificó la Ley 17.565 para que 
ahora si los farmacéuticos estén 
formalmente habilitados a recibir la 
receta de un veterinario y así expen-
der al público productos que fueran 
aproba-

E EL DECRETO DEL PRESIDEN-
TE Y EL TRIPLE MUESTREO 
POR INFLUENZA AVIAR EN 
CORRIENTES FUERON LOS 
TEMAS DESTACADOS

Luciano Aba
luciano@motivar.com.ar
@aba_luciano
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dad de cabezas en las categorías Vaca 
/ Vaquillona y Ternero / Ternera.

Como se destaca en los gráficos que 
compartimos en este artículo, es inte-
resante también mencionar que de la 
totalidad de la hacienda en el país, el 
42,4% son vacas, mientras que el 14,1% 
son vaquillonas; el 13,2% corresponde 
a la categoría novillo / novillito, el 2,4% 
a toros / toritos y un 27,9% a la que se 
enfoca sobre terneros y terneras.

Y es en este último punto donde 
también vale el reconocimiento a la 

de Agricultura, Ganadería y Pesca de la 
Nación tiene que ver con la estratifica-
ción de las casi 290.000 unidades pro-
ductivas que existen en el país.

Allí puede observarse claramen-
te (Ver Tabla) cómo las UP de más 
de 1.001 cabezas (9% del total) 
concentran el 32% de las existen-
cias bovinas. Por su parte, aquellas 
que tienen menos de 1.000 cabezas 
(81% del total), mantienen el 68% 
de los animales. 

Este dato se agudiza entre las UP 
con menos de 500 cabezas, las cuales 
representan el 70% del total y agrupan 
al 36% de las cabezas.

PRODUCIR MÁS

La mayor participación de los 
asesores veterinarios y de los inge-
nieros agrónomos en la producción 
ganadera ha llevado a que las em-
presas que invierten y planifican 
puedan crecer incluso en los tiem-
pos que corren. 

Por eso, es una buena noticia sa-
ber que los mismos indicadores que 
desde los organismos oficiales se 
vienen siguiendo desde 2002 mues-
tran hoy una mejora que no solo tie-
ne que ver con cantidades sino tam-
bién con eficiencias.

¿Cómo se analiza esto en relación 
también a lo ocurrido en los primeros 
meses de este año? ¿Cómo darán los 
números en 2023? 

Esos son otros temas de debate 
para cuando correspondan. Hoy la 
noticia es buena, clara y concreta: 
la ganadería argentina ha logrado 
mejorar sus niveles productivos. 

adopción de tecnologías que en el úl-
timo tiempo y aún con condiciones cli-
matológicas absolutamente desafian-
tes, la producción ha logrado mostrar 
también mejores resultados de los que 
muchos suponían para el año pasado.

¿CÓMO SE DISTRIBUYEN LAS UNI-
DADES PRODUCTIVAS?

Otro dato relevante que surge de la 
información provista por la Secretaría 

A LOS NÚMEROS

Del análisis del trabajo surgen 
también muchos datos que MOTIVAR 
difunde con el objetivo de destacar 
siempre que la mayor eficiencia pro-
ductiva no es fruto de la suerte. 

Y aunque los analistas sostienen que 
la venta de “vaca vieja o improductiva” se 
ha acelerado en el último tiempo, permi-
tiendo que este indicador mejore consi-
derablemente, no podemos menos que 

destacar el trabajo de los productores y 
sus asesores en la búsqueda de mejorar 
siempre sus resultados, aunque la situa-
ción no sea la esperada ni económica, ni 
financiera, ni climáticamente.

En este marco, vale decir que Bue-
nos Aires sigue siendo la provincia con 
mayor cantidad de cabezas bovinas en 
nuestro país (37% del total), seguida 
por Santa Fe (12%), Córdoba (9%), Co-
rrientes (8%) y Entre Ríos (8%). Este 
mismo Top 5 también lidera la canti-

unque no haya captado la aten-
ción de los grandes medios 
nacionales, es noticia: el stock 

ganadero nacional alcanzó en 2022 las 
54.242.595 cabezas, tal como lo infor-
mó la Secretaría de Agricultura, Gana-
dería y Pesca de la Nación.

Vale recordar que esta información 
fue relevada hasta el 31 de diciembre 
de 2022 por el Sistema Informático de 
Gestión de Sanidad Animal del Senasa.

En este sentido, el Secretario Juan 
José Bahillo resaltó que la relación ter-
nero 2022 / vaca 2021, es un hito históri-
co en lo que respecta al nivel de eficien-
cia reproductiva del rodeo nacional. 

“Con menos vacas de las que tenía-

EL RODEO BOVINO SE INCREMENTÓ 1,6% Y 
SUPERÓ LOS 54 MILLONES DE CABEZAS
Según la información del Senasa, 
la cantidad de terneros marcó 
el máximo récord histórico y su 
relación con la categoría vaca 
alcanzó el 66,7%. Aún en tiempos 
de crisis y seca, la ganadería 
muestra su expansión.

Números que importan

A

De la Redacción de MOTIVAR

redaccion@motivar.com.ar mos en 2007, producimos más terne-
ros que a la misma fecha, lo que resulta 
una mejora en unos de los principales 
indicadores de eficiencia productiva”, 
sostuvo el funcionario al señalar que 
el resultando de esa relación para este 
año es del 66,7%.

Asimismo, vale decir que el infor-
me publicado por la Subsecretaría de 
Ganadería y Producción Animal des-
taca que el stock terneros/as se ubi-
ca en 15.129.000 de cabezas, lo que 
representan un del 4,6% respecto al 
año anterior.

Este también representa el máxi-
mo récord histórico, al menos desde el 
2002, año desde el que se tienen regis-
tros comparables.

¿Otro dato? Claro: de acuerdo con 
los resultados por categoría, se observa 
también un aumento del 1,4% en vacas.

CON UN STOCK 15.129.000 
DE CABEZAS, LA CATEGORÍA 
TERNEROS/AS LOGRÓ EL 
MÁXIMO RÉCORD HISTÓRICO, 
AL MENOS DESDE  2002.

EFICIENCIA PRODUCTIVA

ES LA RELACIÓN TERNERO 
(2022) – VACA (2021) 
REGISTRADA POR EL 
SENASA EN FUNCIÓN DE LA 
VACUNACIÓN ANTIAFTOSA 
PARA ESTE AÑO.

66,7%

De acuerdo con los resultados por categoría, se 
observó también un aumento del 1,4% en vacas.

EL DATO2

1,6 fue el porcentaje que creció el stock bovino 
nacional en 2022 respecto de 2021, alcanzando 
las 54.242.595 cabezas.

EL DATO1

¿ADÓNDE ESTÁN LOS 
TERNEROS Y LAS TERNERAS?

San Cristóbal (Santa Fe)
296.457 cabezas.
Ayacucho (Buenos Aires) 
275.293 cabezas.
Olavarría (Buenos Aires)
261.937 cabezas.
San Justo (Córdoba) 
206.086 cabezas.
Azul (Buenos Aires)
203.895 cabezas.
Río Cuarto (Córdoba) 
197.041 cabezas.
Benito Juárez (Buenos Aires) 
177.701 cabezas.
Lincoln (Buenos Aires) 
158.410 cabezas.
Gral. Lamadrid (Buenos Aires) 
155.758 cabezas.
Rauch (Buenos Aires) 
154.287 cabezas.

Compartimos la información segregada por 
las localidades con mayor cantidad de ha-
cienda dentro de la categoría (representan 
el 18% del total nacional).

1 -
2 -
3 -
4 -
5 -
6 -
7 -
8 -
9 -

10 -

¿Cuál es la estratificación de los establecimientos?
Unidades Productivas % bovinos totales % unidades totales
Más de 4.000 cabezas 10 1
Entre 2.001 y 4.000 13 2
Entre 1.001 y 2.000 19 6
Entre 751 y 1.000 9 4
Entre 501 y 750 12 7
Entre 251 y 500 17 17
Entre 101 y 250 12 24
Entre 21 y 100 6 29
Hasta 20 1 10

EXISTENCIAS
TOTALES EN

EL PAÍS

BOVINOS - 54.242.595

VACAS
42,4%

VAQUILLONAS
14,1%

TERNERO/A 
27,9%

NOVILLO/
NOVILLITO
13,2%

TOROS/TORITOS
2,4%
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¿LA CASA ESTÁ EN ÓRDEN?
creto ya firmado, por iniciativa 
del Ministerio de Salud.

MOTIVAR estuvo presente 
en el lugar, y si bien no pudi-
mos ingresar al recinto donde 
la reunión se llevó adelante, 
dialogamos con los invitados. 

El evento contó con la pre-
sencia del vicepresidente 
del Senasa, Rodolfo Acerbi, 
y el coordinador nacional del 
Programa Protenencia, Juan 
Enrique Romero. A ellos se 
sumaron el titular de la FeVA, 
Federico Berger, y el gerente 
de la entidad, Héctor Otermin; 
el presidente y el vicepresiden-
te de FECOVET, Ariel Dibb y Os-
valdo Castañares; la presiden-
ta del Consejo Profesional de 
Médicos Veterinarios (CABA), 
Analía Tortosa; el presidente 
del Colegio de Veterinarios de 
Buenos Aires, Osvaldo Rinaldi; el presi-
dente y el vicepresidente del CONADEV, 
Alejo Pérez Carreras y Marcelo Pecoraro; 
el presidente de la SOMEVE, Leonardo 
Sepiurka; la presidenta de la Sociedad 
Argentina de Oncología Veterinaria, Laura 
Denzoin, y el vicepresidente del Colegio 
de Farmacéuticos y Bioquímicos (CABA), 
Claudio Marcelo Ucchino.

En un ambiente relajado e informal, 
del cual también participó la Secretaria 
de Legal y Técnica, Vilma Ibarra, los re-
presentantes de la profesión destacaron 
el hecho de haber sido recibidos por pri-
mera vez en la historia por un Presidente  

y aprovecharon para remarcar que su 
verdadero objetivo es lograr el reconoci-
miento de los profesionales veterinarios 
como agentes primarios de salud.

“En mi consideración, un médico vete-
rinario está al mismo nivel que un médico 
de humanos”, habría sostenido el manda-
tario respecto de este tema, según fuen-
tes consultadas por MOTIVAR.

¿QUÉ DICE EL DECRETO? 

En su Artículo 1, resuelve que se sus-
tituya el inciso c) del artículo 25 de la Re-

glamentación de la Ley N° 
17.565 (que regula el ejercicio 
de la actividad farmacéutica), 
el cual queda estipulado:  “Vi-
gilar que en la farmacia bajo 
su dirección sólo se acepten 
las recetas extendidas por las 
personas autorizadas por la 
Ley Nº 17.132 a efectuarlas, 
así como, por todo médico ve-
terinario matriculado ante la 
autoridad jurisdiccional com-
petente según lo establezca la 
normativa vigente”. 

Asimismo, en su Artículo 2, 
la normativa sostiene que “La 
Autoridad de Aplicación de la 
Ley N° 17.565 y sus modifica-
torias podrá dictar las normas 
complementarias y aclarato-
rias que resulten necesarias, 
en el ámbito de su competen-
cia, con el fin de cumplimentar 

lo dispuesto en el presente”. Este último 
no es un aspecto menor, considerando los 
debates generados días más tarde. 

¿QUÉ PUBLICARON LOS MEDIOS? 

Si bien la modificación en cuestión no 
hace más que legalizar una situación que 
ya sucedía en las grandes ciudades de 
nuestro país, principalmente en CABA y 
GBA, el impacto que generó la noticia lue-
go de su comunicación en los medios de 
comunicación masiva fue muy relevante.

“Las farmacias podrán vender reme-

por expandir su alcance en veterinaria.
“Lamentablemente la difusión de este 

contenido no condice con el espíritu de la 
norma. No se habilita a las farmacias a 
comercializar productos veterinarios, ni 
tampoco a las veterinarias a vender me-
dicamentos de uso humano para sus pa-
cientes”, salieron a aclarar rápidamente 
la FeVA y FECOVET” en un tema sobre el 
cual también se expidió Juan Enrique Ro-
mero, del Ministerio de Salud de la Nación 
en su columna de Infobae.

Así y luego de sostener que con esta 
resolución “la jerarquía de la profesión 
veterinaria está la misma altura que la 
de un médico humano”, el Dr. Romero 
avanzó: “Ahora se hizo legal lo que antes 
no estaba contemplado en la Ley”. Asi-
mismo, también dejo en claro, en diálogo 
con MOTIVAR, “que el Decreto no habilita 
a las farmacias a vender productos veteri-
narios, ni a las veterinarias a vender pro-
ductos farmacéuticos humanos”. 

dios para mascotas recetados por veteri-
narios”, publicaba La Nación en su Web.

“Un ibuprofeno y dos curabicheras, por 
favor”, ejemplificaba en potencial también 
el portal Bichos de Campo, avanzando de 
alguna manera más allá del ámbito de los 
animales de compañía al cual los involu-

crados hacen referencia, pero punto que 
no se aclara aún en la normativa.

También en televisión pegó la noticia: 
“las farmacias ahora podrán tener una 
sección para la venta de productos ve-
terinarios” o “Si uno va a la veterinaria y 
no encuentra un medicamento, se podrá 

dirigir a una farmacia”, fueron algunas de 
las frases que trascendieron. 

Esto generó revuelo y fue el puntapié 
para que al debate se sumaran las cáma-
ras de laboratorios y distribuidores veteri-
narios, atentos a lo que podría ser un nue-
vo embate de las droguerías de humana 

El Decreto presidencial que 
habilitó a las farmacias a recibir 
recetas de veterinarios generó 
resquemores puertas adentro del 
sector. ¿Por qué muchos lo ven 
como una amenaza? ¿Quedará 
delimitado su alcance?

l año 2023 se inició con una se-
rie de novedades vinculadas a la 
profesión veterinaria que tras-

cendieron el impacto sectorial.
Desde ser declarada “actividad de in-

terés sanitario” por la propia ministra de 
Salud de la Nación, Carla Vizzotti y pasan-
do por la mediática cobertura en cuanto a 
la venta de productos oncológicos de hu-
manos en animales de compañía, las no-
ticias continuaron hasta horas antes que 
iniciara la pasada Semana Santa.

¿Qué pasó? El miércoles 4 de abril 
comenzaron a circularse las invitaciones 
a las autoridades de las entidades que 
representan a los veterinarios para que 
asistieran el día siguiente al domingo de 
Pascua a una reunión con el Presidente 
de la Nación, Alberto Fernández, en la 
Quinta de Olivos, para formalizar un de-

Continúa >>>

El debate sobre los alcances del Decreto presidencial se abrieron luego de las primeras repercusiones en los grandes medios nacionales de comunicación.

No son pocos en la industria veterinaria los que encienden las alarmas 
por un potencial avance de las droguerías de humana en el sector.E

Ruidos durante Semana Santa

Luciano Aba
luciano@motivar.com.ar
@aba_luciano
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LA PREOCUPACIÓN DE LA INDUSTRIA 

“Cuidemos la cadena de valor del sec-
tor veterinario que hemos construido por 
años en forma sinérgica”, decía el comu-
nicado emitido entre Caprove, Clamevet y 
Cadisvet sobre el tema, en lo que clara-
mente el sector percibe como una ame-
naza, no solo comercial -como lo pueden 
ver algunos- sino también técnica. 

La preocupación se basa en que el Mi-
nisterio de Salud “parece no haber tenido 
el asesoramiento adecuado, como es el 
caso de Senasa, organismo encargado de 
regular todo lo concerniente a la salud y 

bienestar animal, con lo cual esta 
norma podría entrar en conflicto 
con leyes, resoluciones y regulacio-
nes existentes del sector”.

Frente a esto, un referente del 
sector nos explicaba: “Para ampliar 
la indicación de un producto de una 
especie a otra, hay que hacer un 
nuevo expediente”.

Asimismo, las cámaras sostie-
nen estar a favor de que, cuando 
no exista un fármaco aprobado por 
el Senasa para una patología en 
una especie determinada, se pueda 
usar excepcionalmente y en forma 
“off label”, un medicamento de hu-
mana o veterinaria. Sin embargo, 
advierten: “Convertir esta excepción 
en uso rutinario y masivo conlleva 
serios riesgos para la salud animal, 
ya que en los prospectos y etiquetas 
de los medicamentos de humana 
no se explicita ninguna información 
respecto a su uso en animales”. Y 
agregaron: “La utilización no ex-
cepcional tiene riesgos para la sa-
lud humana ya que habilita el uso 
de medicamentos de humana, sin 

estudios de residuos y sin indicación de 
período de restricción, en las especies 
destinadas a consumo humano. A esto se 
suma la posibilidad de prescripción por 
parte del veterinario de medicamentos de 
humana con principios activos prohibidos 
para su uso en veterinaria, con la posible 
alteración de la calidad agroalimentaria y 
el consecuente cierre del comercio inter-
nacional de productos de origen animal”.

ZAPATERO A TUS ZAPATOS 

¿Por qué la industria pone reparos? 

Más allá de lo mencionado, está claro 
que -en caso que no se especifique para 
qué tipo de medicamentos corre la nor-
ma- muchos laboratorios y distribuidores 
ven una amenaza ante el posible reem-
plazo de medicamentos específicamente 
autorizados para veterinaria, a manos de 
otros de humana, principalmente en pro-
ductos como Cefalexina; Prednisolona; 
Furosemida; Omeprazol; Dexametasona; 
Ácido Tióctico; Ranitidina; T4; Benazepril; 
Enalapril; Meloxicam; Amoxicilina; Cre-
mas antimicóticas; Colirios de ojos; Meto-
clopramida (Pileran); Hepatoprotectores y 
productos oncológicos.

“Este botiquín” podría representar hoy 
de un 15 a un 20% de la facturación del ru-
bro de animales de compañía. 

Pero esto no es todo. El concepto de 
“recetas multiespecie” que se parecería 
estar impulsando, tampoco debería pasar 
desapercibido. Sobre todo, porque no solo 
se trata de su impacto en el segmento de 
los animales de compañía, sino también 
en otros como el de los equinos.

¿Qué sucederá con las farmacias que 
rodean a los hipódromos? ¿Quién es pun-
tualmente quien supervisa que la firma 
en cuestión sea efectivamente la de un 
médico veterinario matriculado?

El tema seguirá avanzando y paulati-
namente se irá viendo el impacto real de 
su implementación. Sin embargo, fue la 
propia Academia de Agronomía y Veteri-
naria la que también sumó sus reparos, 
y aquí repasamos los puntos que enfa-
tiza y que las autoridades no debieran 
perder de vista al especificar el alcance 
del Decreto 185/2023:
 » La farmacopea veterinaria consta de 

una gran variedad de productos espe-
cialmente diseñados y desarrollados 
para su uso en una o varias especies 

animales, no en humanos. Esos pro-
ductos fueron desarrollados cum-
pliendo con las premisas de calidad, 
seguridad y eficacia. Se los administra-
rá de determinada manera, vía, dosis y 
duración de tratamiento, claramente 
establecidos para cada especie.

 » Eso no ocurre con los productos de-
sarrollados para su administración en 
humanos. En este caso, los productos 
no fueron desarrollados para anima-
les. No obstante, existen productos 
para seres humanos en base a fárma-
cos que no existen en veterinaria.

 » El veterinario que prescribe un medi-
camento humano para animales debe 
conocer muy bien la farmacología de 
ese producto y debe hacerse respon-
sable de sus resultados, ya que, en este 
caso, está haciendo “uso fuera de eti-
queta”, es decir, no está siguiendo las 
recomendaciones del elaborador.
En definitiva, la Academia “recomien-

da la utilización de medicamentos desa-
rrollados y registrados para animales, 
y únicamente recetar y utilizar medica-
mentos desarrollados para humanos en 
animales, cuando no se disponga de un 
producto veterinario para esa indicación”.

Y la industria refuerza: “Contrariamen-
te a lo expresado por algunos sectores, 
estamos convencidos que, por idoneidad 
y conocimientos, es el veterinario el único 
profesional indicado para la prescripción 
de los medicamentos y la farmacia vete-
rinaria el ámbito natural para el expendio 
de productos zooterápicos”. 
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El presidente de la FeVA, en diálogo con MOTIVAR.

Escaneá el Código QR y 
mirá las aclaraciones de 

la FeVA sobre el tema.
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a situación de resistencia anti-
helmíntica es crítica en Argen-
tina. El fármaco más compro-

metido es la ivermectina (93.5% de los 
establecimientos), aunque también 
alcanza al ricobendazole (27.9% de los 
establecimientos); siendo el levamiso-
le el único antiparasitario que aún no 

tiene reporte de resistencia en bovinos. 
A pesar del actual escenario de re-
sistencia, el uso de antihelmínticos 
continúa siendo una de las herra-
mientas clave en el control parasita-
rio y la alternativa más práctica para 
su aplicación a campo. 

Es imprescindible buscar nuevas es-
trategias para optimizar el 
uso de los antihelmínticos 
disponibles, tanto para mi-
nimizar las probabilidades 
de una falla terapéutica en 
el contexto de resistencia 
parasitaria, como para re-
tardar el desarrollo de la 
misma. Es imprescindible 
también el uso racional de 
los antiparasitarios para 
mantener su eficacia y vida 
útil, y así lograr un balance 
entre productividad y sus-
tentabilidad.

COMBINACIÓN DE FÁRMACOS

En este contexto y teniendo en cuenta 
que la combinación de fármacos es una 
estrategia farmacológica exitosa muy uti-
lizada con otro tipo de drogas como es el 
caso de anticancerígenos o de antimicro-
bianos, y con el objetivo de minimizar las 
probabilidades de un fracaso terapéutico 
tras el tratamiento, el uso de combinacio-
nes de antihelmínticos que incluyen va-
rios principios de actividad nematodicida 
con diferente mecanismo de acción/resis-
tencia es una estrategia válida en busca 
de optimizar el control parasitario. 

Uno de los objetivos de combinar fár-
macos podría ser aumentar el espectro 
de los componentes de la combinación, 
pero es importante aclarar que en esta 
oportunidad nos referimos a combinacio-
nes de principios activos con acción ne-
matodicida (sólo contra nematodos). 

Su utilización se basa en que los ru-

miantes se ven afectados por infecciones 
parasitarias mixtas (incluyendo diferentes 
géneros de parásitos GI), por lo tanto, den-
tro de una población parasitaria pueden 
coexistir sub-poblaciones con resistencia 
individual a diferentes fármacos.  

Así, el uso simultáneo de dos o más 
fármacos podría derivar en un efecto an-
tihelmíntico “cruzado” a partir del cual se 
logre un efectivo control parasitario. 

Las posibilidades de encontrar en una 
población parasitaria un parásito que sea 
portador de dos o más mecanismos de 
resistencia (a dos de los principios activos 
incluidos en la formulación), es mucho 
más baja que la posibilidad de encontrar 
un parásito que manifieste un mecanis-
mo de resistencia (por ej. una mutación 
puntual en el gen de la ß-tubulina que le 
confiera resistencia a los benzimidazoles). 

De esta forma, la supervivencia de 

CONTROL PARASITARIO: ¿ES LA COMBINACIÓN DE 
ANTIHELMÍNTICOS UNA HERRAMIENTA VÁLIDA?

Por Candela Cantón Dra. Vet – CIVETAN / CONICET - ccanton@vet.unicen.edu.ar 

DE LA INVESTIGACIÓN
AL CAMPO

L

COMBINACIONES NEMATODICIDAS
FUNDAMENTO

LAS COMBINACIONES RETARDAN EL DESARROLLO DE RESISTENCIA...
porque menos parásitos resistentes sobreviven después del tratamiento combinado!

Población parasitaria
“inicial”

Tratamiento
A

Tratamiento
Combinado
A+B

Sobrevivientes

Sobrevivientes

Clave Parásitos
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parásitos con genotipo resistente será 
mucho menor tras el uso de un producto 
combinado, que tras el tratamiento con 
un solo fármaco (Figura 1). Estos pocos 
parásitos, de existir, serían “diluidos” por 
los parásitos no seleccionados por el tra-
tamiento (en refugio), retardando el pre-
dominio de los genes de resistencia en la 
población parasitaria. En este sentido, las 
combinaciones antihelmínticas podrían 
lograr un control efectivo de todos los ne-
matodos GI, especialmente retrasando el 
desarrollo de resistencia y controlando 
poblaciones parasitarias resistentes.

VENTAJAS

La Asociación Mundial para el Avance 
de la Parasitología Veterinaria (WAAVP) 
definió que las ventajas del uso de com-
binaciones nematodicidas requieren que 
los mecanismos de acción de los anti-
parasitarios a combinar deben ser di-
ferentes (pertenecer a distintos grupos 
químicos, como por ejemplo una lactona 
macrocíclica-ivermectina- y un benzimi-
dazole-ricobendazole-), los mecanismos 
de resistencia a los principios activos 
incluidos en la formulación deben ser 
diferentes, que exista una importante po-
blación parasitaria en refugio (proporción 
de la población parasitaria no expuesta 
al tratamiento antihelmíntico ) y que los 
genes para resistencia sean raros en la 
población tratada. 

Considerando estos “requisitos”, es 
fundamental que el uso de combinaciones 
de fármacos nematodicidas sea siempre 
una decisión del profesional veterinario. 

INVESTIGACIONES EN TANDIL

En los últimos años, en el Laborato-
rio de Farmacología del CIVETAN, FCV, 
UNCPBA, hemos evaluado las posibles 
interacciones farmacocinéticas (a nivel de 
la absorción, distribución, metabolismo, 
eliminación) y/o farmacodinámicas (efi-
cacia antihelmíntica) que pueden ocurrir 
entre diferentes antihelmínticos luego de 
su co-administración y que obviamente, 
podrían afectar el resultado final de un 
tratamiento. Además, lo hemos hecho en 
diferentes escenarios representativos de 
la situación real de la resistencia antihel-
míntica en los establecimientos ganade-
ros comerciales de la Argentina. 

Evaluamos diferentes combinaciones 
nematodicidas en diversos escenarios 
siempre co-administrando antihelmín-
ticos de distintos grupos químicos como 
lactonas macrocíclicas (ivermectina o 
abamectina), benzimidazoles (ricobenda-
zole inyectable, oxfendazole oral o alben-
dazole oral), imidazotiazoles (levamisole) 
y derivados del aminoacetonitrilo (mo-
nepantel oral). Se realizaron ensayos en 
establecimientos ganaderos comerciales 
co-administrando (con dos jeringas por 
separado y a dosis terapéutica de cada 
antiparasitario) ivemectina+ricobendazo-
le, ivermectina+levamisole, ricobendazo-
le+levamisole, abamectina+oxfendazole, 
monepantel+ricobendazole, entre otras. 

Con respecto al estudio farmacociné-
tico, los perfiles de concentraciones plas-
máticas de cada antihelmíntico evaluado 
no mostraron diferencias luego de la ad-
ministración en forma única o combinada, 
lo que indica la ausencia de interacciones 

farmacocinéticas entre los antihelmínti-
cos testeados. En todos los casos se vió 
una mayor eficacia antihelmíntica (efecto 
aditivo) luego del tratamiento combinado 
en comparación a la administración de 
cada antiparasitario en forma única. 

Es importante tener en cuenta que 
idealmente todos los antihelmínticos en 
la combinación deberían tener alta efica-
cia contra todos los géneros parasitarios 
presentes (nos debemos adelantar al de-
sarrollo de resistencia); que cada género 
debe ser susceptible a, al menos, uno de 
los antihelmínticos en la combinación y 
que la eficacia es limitada ante la presen-
cia de un género multi-resistente (resis-
tente a ambos antihelmínticos).

 Luego de varios ensayos, podemos 
decir que entre los posibles usos de las 
combinaciones nematodicidas (que inclu-
yan componentes con diferentes meca-
nismos de acción) se encuentran: 
 » Tratamiento antihelmíntico de ingre-

so al establecimiento.
 » Maximizar la eficacia del tratamiento.
 » Retardar el desarrollo de resistencia 

antihelmíntica.
 » “Manejar” la resistencia en un esta-

blecimiento, controlando poblacio-
nes parasitarias resistentes. 

CONCLUSIÓN

Considerando que el desarrollo de 
nuevas moléculas antihelmínticas es un 
proceso que requiere una enorme inver-
sión en tiempo y dinero, es necesario bus-
car alternativas para un uso sustentable 
de los antihelmínticos disponibles.

También sabemos que la limitada im-
plementación de sistemas de monitoreo 
parasitológico (para decidir la necesidad 
de tratamiento) y la falta de diagnóstico 
de resistencia en los campos ganaderos, 
determina que se continúen utilizando 
antihelmínticos que son inefectivos, com-
prometiendo la productividad del rodeo. 

El inadecuado control parasitario por 
presencia de parásitos resistentes tiene 
un impacto negativo en la productividad 
de los terneros, generando importantes 
pérdidas económicas tanto en el feedlot 
como en los sistemas pastoriles de pro-
ducción de carne. 

En este contexto, las combinaciones 
nematodicidas pueden ser una herra-
mienta útil para optimizar el control para-
sitario en campos ganaderos comerciales 
con un gran impacto en la producción. 

Sin embargo, para asegurar que esta 
estrategia sea efectiva y sostenible, es im-
prescindible abandonar definitivamente el 
uso “a ciegas” de antihelmínticos, basan-
do el Control Parasitario en el Diagnóstico 
Previo, tanto de la enfermedad parasita-
ria, como de la resistencia en cada esta-
blecimiento, considerando cada situación 
individual, para lo cual es fundamental 
que dicho control sea realizado por pro-
fesionales veterinarios. De esta forma, se 
puede “diseñar” la combinación según las 
condiciones particulares de cada campo. 

Sólo de esta manera, y sumado al tra-
bajo en conjunto entre la academia, la in-
dustria farmacéutica y los veterinarios, se 
puede asegurar que las combinaciones 
antihelmínticas sean una herramienta útil 
y sustentable para optimizar el control pa-
rasitario a campo. 
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Mientras tanto, el organismo mantuvo 
la interdicción del establecimiento.

Desde ese momento, y ante la impo-
sibilidad de continuar sus actividades co-
merciales, Santa Ana inició una campaña  
en busca del apoyo de la comunidad. Ello 
incluyó la manifestación de sus emplea-
dos “en defensa de sus puestos de traba-
jo”, decenas de entrevistas y la publica-
ción en sus redes sociales de imágenes 
de las aves sin síntomas. El punto más 
álgido fue la difusión de videos mostran-
do la destrucción de 360.000 huevos, cul-
pando de ello al organismo.

El Senasa respondió diciendo 
que en ningún momento ordenó la 
destrucción de huevos almacena-
dos y que fue una decisión unilate-
ral de la empresa. 

En cuanto a la toma de la primera 
muestra, también hubo versión oficial. 

Diana Guillén manifestó: “entrega-
mos a la empresa los hisopos sellados, 
cuya muestra fue devuelta a través 
de su veterinaria privada acreditada, 

brote confirmado”.

¿CÓMO RECUPERAR LA CONFIANZA?

Luego de que una tercera prue-
ba volviera a dar negativo, el Senasa 
levantó la interdicción de la granja y 
autorizó el movimiento de productos. 

Pero eso no cerró la grieta. Guillén 
declaró que “si bien no hay razón para 
descreer en lo que dice la empresa, y las 
muestras no hayan tocado a las aves, la 
contaminación tuvo que haber ocurrido 
en el área administrativa de la granja por 
un mal manejo de las muestras”.

Además, el organismo informó que 
continuará con el seguimiento epide-
miológico de la situación, lo que la 
empresa interpretó como una actitud 
de “persecución y hostigamiento”.

Mientras tanto, desde Santa Ana in-
dicaron que están abocados a la recons-
trucción tras los hechos. 

“Fueron 14 días de bloqueo, sin fac-
turar, perdiendo mercadería; somos una 

quien firmó el acta de extracción de 
muestras que luego fueron enviadas al 
Laboratorio del Senasa”.

La funcionaria insistió en que el la-
boratorio oficial es del máximo nivel de 
bioseguridad, que las muestras llega-
ron con el sello en buen estado, y que 
en los casos de influenza aviar las cajas 
no se abren en la Mesa de Entrada para 
evitar cualquier contaminación.

La versión de Enciso Piazza es di-
ferente. “Todo el proceso carece de la 
rigurosidad que debería tener, especial-
mente considerando la gravedad de es-
tos casos y el riesgo de perder agricul-
tores”, afirmó en diálogo con MOTIVAR.

Cuando el segundo muestreo reali-
zado dio negativo, ante dos diagnósti-
cos divergentes, el Senasa mantuvo las 
medidas adoptadas a las que consideró 
pertinentes “dado que Argentina atra-
viesa una emergencia por este virus de  
alta y rápida difusión, sumado a que la 
granja en cuestión está ubicada dentro 
del área de riesgo por la cercanía a un 

Pyme, nos hicieron un daño enorme, aho-
ra estamos volviendo a retomar contacto 
con clientes, bancos y proveedores”, pun-
tualizó Enciso Piazza.

Más allá de los cruces, los dos casos 
de positivos sin síntomas son una preo-
cupación para el sector y el caso de Santa 
Ana puso en entredicho la gestión del or-
ganismo en cuanto al control del avance 
de la influenza aviar altamente patógena.

En este marco, también fuentes oficia-
les comienzan a deslizar la posibilidad de 
que el virus esté mutado, situación que sin 
dudas deberá agilizar el trabajo de todos.

Semanas atrás y con estos temas 
en agenda, los funcionarios del Sena-
sa se reunieron con representantes de 
la Cámara Argentina de Productores 
Avícolas (CAPIA) y del Centro de Em-
presas Procesadoras Avícolas (CEPA), 
señalando la necesidad de revisar los 
protocolos que sean necesarios en la 
evaluación de casos positivos sin sínto-
mas a medida que se conoce el com-
portamiento del virus de IAAP. 

negativo, para llegar luego al 
mencionado “desempate”. 

Desde el ingreso de la 
enfermedad al país a prin-
cipios de año, se han pre-
sentado sólo dos casos en 
los que los resultados po-
sitivos no coincidieron con 
la presencia de sintomato-
logía de la enfermedad. El 
primero fue en Carnave, al 
norte de Santa Fe, donde a 
pesar de la resistencia de 
la empresa, se sacrificaron 
unas 15.000 reproductoras. 

El segundo caso fue el de 
la correntina Santa Ana. Li-
tigio judicial mediante y ante 
un segundo resultado nega-
tivo, la presidenta del Senasa, Diana 
Guillén, dio cuenta de que el organismo 
reconoce la importancia del tema. 

“El Senasa trabaja con el sector priva-
do para revisar y actualizar los protocolos 
que sean necesarios”, declaró y enfatizó 
lo que parece una obviedad: “Necesita-
mos que se siga produciendo carne aviar 
y huevos, como volver a recuperar las ex-
portaciones. Está claro que no queremos 
que se mueran las aves”.

En este punto es interesante desta-
car que recientemente el Senasa con-
vocó a la Comisión Avícola para analizar 
estrategias de vacunación contra la in-
fluenza aviar, situación que tiempo atrás 

parecía poco probable de concretarse.

LA AVÍCOLA REBELDE

Avícola Santa Ana está ubicada en Co-
rrientes, dentro de la zona de control sa-
nitario, a pocos kilómetros de San Cosme, 
localidad donde se detectó un brote de in-
fluenza aviar. Esta fue la razón por la cual 
el Senasa llegó a sus instalaciones a to-
mar muestras a fin de evaluar su estatus.

Tras el primer positivo, el Senasa dis-
puso el sacrificio sanitario de todas las 
aves del establecimiento. Pero la empre-
sa no cumplió con la orden. 

MOTIVAR se puso en contacto 

con Daniel Enciso Piaz-
za, director general de la 
empresa. “Por un error de 
comunicación interno, los 
hisopos enviados al Senasa 
fueron estériles. Cuando nos 
dimos cuenta, revisamos las 
cámaras de seguridad y pu-
dimos confirmar que efectiva-
mente durante el tiempo que 
el funcionario de Senasa es-
tuvo esperando nadie fue a los 
galpones a tomar las mues-
tras. Se enviaron estériles por 
error”, decía el representante 
de Santa Ana. Y comentó que 
ni bien se dieron cuenta de lo 
que había sucedido avisaron a 
las autoridades. 

Enciso Piazza reportó que en un pri-
mer momento un funcionario del Se-
nasa les habría dicho que las muestras 
habían sido negativas, pero luego se 
desdijeron y reportaron 20 positivos. 

Ante la ausencia de síntomas de la 
enfermedad en los corrales y la convic-
ción de que esos positivos no podían ser 
propios, la empresa se negó a sacrificar 
las aves y el conflicto llegó a la justicia.

FUEGO CRUZADO

Santa Ana presentó un recurso de am-
paro ante la justicia, y obtuvo la orden para 
un segundo muestreo. 

l tiempo que en Estados Unidos 
el USDA se encuentra trabajando 
en la aprobación de una vacuna 

para contener el brote de influenza aviar 
que provocó la muerte ya de casi 60 mi-
llones de aves, en el resto del mundo la 
situación no es muy diferente. 

En el caso de Francia, por ejemplo, 
hasta el propio Emmanuel Macron se 
ha involucrado en el último tiempo 
también en lograr la tan ansiada vacu-
na contra la enfermedad.

Mientras tanto, en nuestro país, el 
negativo del tercer muestreo realizado 
en la Avícola Santa Ana dejó al Senasa 
en una situación compleja, tras las idas 
y venidas de un caso que llegó a la Justi-
cia luego de que a comienzos de abril el 
organismo sanitario realizara un primer 
muestreo positivo que, días después y 
con la orden de un Juez se repitió dando 

“VAMOS A TRABAJAR CON EL SECTOR PRIVADO 
PARA REVISAR LO QUE SEA NECESARIO”
Así lo sostuvo la presidenta del 
Senasa, Diana Guillén, tras el 
resultado negativo del tercer 
muestreo en la Avícola Santa Ana.

El Senasa ahora sí analiza estrategias de vacunación contra la enfermedad.

Influenza aviar
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omando como inicio de este 
artículo el párrafo final de la 
nota del mes pasado: “Los nú-

meros hablan, cuando los calcula-
mos y los analizamos, no sirven para 
solamente llenar una planilla o co-
mentarlos en un café o en la reunión 
de grupo. Salvo que los participantes 
de cualquiera de los dos eventos opi-
nen y ayuden a interpretarlos. Sirven 
si, una vez analizados los números 
y de ver en qué etapa se producen, 
para ver qué medidas de manejo, 

sean sanitarias, reproductivas, y/o 
nutricionales, debemos replantear.”

En caso de tener varios, es clave llevar 
esta información “por rodeo”. Las varia-
bles que pueden afectar a un rodeo son 
muchas, en más o en menos que a otro. 

Por ejemplo, en los establecimientos 
de zonas marginales, donde la carga ani-
mal puede ser de 6, 10 y más hectáreas 
por Equivalente Vaca, no llueve igual en 
todo el campo; por ende, cada rodeo de-
berá, inclusive dentro de un mismo cam-
po, ser manejado acorde a su zona.

En cada rodeo, debemos arrancar ha-
blando del estado de la vaca al parto.

¿Para qué? Primero para lograr que la 
vaca una vez parida, recupere su estado 
de ciclicidad en no más de 45-60 días post 
parto. De esta manera, arrancaremos con 
un mejorado porcentaje de preñez.

Una vez obtenido este dato, si ve-
mos que no fue el esperado, debería-
mos replantearnos si debemos hacer 
un destete precoz, anticipado o con 
destetador (temporario), para que la 
vaca disminuya sus requerimientos de 

lactancia y así comience a ciclar, para 
volver a quedar preñada.

Una vez preñada, si sigue bien alimen-
tada, mantendrá la preñez y dará como 
producto un ternero sano y seguramente 
más pesado. Si el estado corporal es bue-
no, el ternero tendrá calostro en volumen 
y calidad adecuada para poder sobrevivir 
durante las primeras horas de vida.

DESTETE

Si hablamos, por ejemplo, de destete 
precoz, temporario o anticipado, evaluar a 
qué vaca, a cuál rodeo se lo vamos a apli-
car. Con la consigna de cada una de estas 
tecnologías no es “la herramienta”, debe-
mos adecuarla según las necesidades. 

Cada una es una herramienta más, no 
la única. Muchas veces solemos aplicar, 
según haga falta, a la Vaca “Cola” de pari-
ción, para que ésta se recupere, al dismi-
nuir sus requerimientos más rápido y se 
reagrupe con el “Cuerpo”.

O ante la imposibilidad de manejar 

cualquiera de estas herramientas, tener 
la alternativa de destinarle a esta catego-
ría, la “mejor parte del campo”. 

Siempre y cuando no lo precisemos 

¿EL OBJETIVO? DESTETAR UN TERNERO MÁS

Por Fernando Grippaldi - @patacongrippaldi - patacon1966@gmail.com

“Una vez hecho el tacto, deberemos supervi-
sar que las medidas sanitarias se cumplan”.

SANIDAD
EN GANADERÍA

Continúa >>>

T

Solucionemos la neumonía con una dosis

Apto para tratamiento de pietín y queratoconjuntivitis

EN LAS PARICIONES ES 
“NORMAL” UNA PÉRDIDA 
DEL 2 AL 3%, PERO EN ZONAS 
MARGINALES SUELE ACEP-
TARSE ENTRE UN 4 Y 5%
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para la de 1° parición, categoría que sien-
te mucho su recuperación, más si la ento-
ramos a los 15 meses.

Muchas veces sacrificamos a la vaca 
en los momentos más críticos de sus 
requerimientos, tanto durante la preñez, 
como al momento de parir.

Debemos tener en cuenta que el volu-
men que ocupa un útero grávido en el últi-
mo tercio de gestación limita el consumo. 

¿Nos pusimos a evaluar en qué mo-
mento del año sucede? 

Teniendo en cuenta, no solo la disponi-
bilidad forrajera, sino también su calidad, 
que si es baja -fibrosa-, también limitará 
el consumo y, por ende, no llegará a parir 
en buen estado y su posterior recupera-
ción, será más dificultosa; con el riesgo 
de que en el mejor de los casos sea una 
“vaca cola” y en el peor, una “vaca vacía”.

Otro dato a tener en cuenta, una vez 
hecho el tacto, es ver si las medidas sani-
tarias fueron llevadas a cabo. 

Revisación de los toros, porcentaje 
asignado, vacunación reproductiva pre-
ventiva. Si se hicieron, ver cómo y cuándo. 

El manejo post servicio de las vacas, 
al menos en producciones extensivas, 
donde el clima y las distancias traen 
inconvenientes para moverlas y hacer 
tratamientos, son cruciales en los pri-
meros 60 días de vida de ese embrión. 

Bajar el estrés en la etapa embrio-
naria de este futuro ternero, es funda-
mental, para evitar pérdidas. No vaya 
a ser que le asignemos un error en la 
preñez al “vete”, cuando esa vaca esta-
ba preñada y la “vaciamos” nosotros en 
el manejo posterior al tacto, máxime si 
anticipamos este diagnóstico a los 35-

40 días con ecografía.
A veces podemos te-

ner errores en el tacto, 
principalmente huma-
nos, como la inexpe-
riencia, vacas preña-
das fuera de servicio, 
la forma de trabajar, 
instalaciones deficien-
tes, encierres prolon-
gados, error al tomar nú-
mero de caravana, etc.

¿Cómo suele ser la se-
cuencia del error en la lec-
tura del número de caravana?:

Se lee bien, se dice mal. 
Se dice bien, se escucha mal. 
Se escucha bien, se escribe mal. 
Normalmente pasa. Hoy existe una 

herramienta que es la caravana electró-
nica y el bastón, pero no todos la tienen.

Bien, ya tenemos la vaca preñada y se 
nos acerca el momento de la parición. 

También un momento muy importan-
te a tener en cuenta, porque es donde 
se produce la mayor pérdida de terneros 
desde el tacto en adelante.

Las causales son muchas:
 » Partos distócicos, no siempre 

llegamos a tiempo a partear o 
hacer una cesárea.

 » La atención del ternero, en las prime-
ras 24-48 horas de nacido, hasta los 
primeros 7 días.

 » Depredadores, según zona puma, cón-
dores, zorro, buitres.

 » Abandono materno, suele pasar en la 
vaquillona de primera parición.
En esta etapa, lo normal es una pérdi-

da entre el 2 y el 3%, pero en zonas más 

marginales, donde la atención pre y post 
parto se complica por extensión de los lo-
tes, cantidad y capacitación de personal, 
puede aceptarse entre un 4 y 5%.

El estar atento, significa contar con 
cantidad y calidad de personal. 

Cuando hablo de calidad, y seré reite-
rativo, hablo de la capacitación y grado de 
instrucción, tanto en la identificación del 
caso, su gravedad, y en cómo resolverlo.

El saber, los hace crecer, sentirse 
mejor y los responsabiliza de ma-
nera distinta, eso se llama tener la 
“camiseta puesta”.

Más en este momento crucial, que es 
cuando aparecen las famosas “Diarreas 
neonatales”; causadas por bacterias, vi-
rus o porque la vaca está “cargada” de 
mucha leche: el tan mentado “empacho”. 

Esto produce en el ternero un grado 
severo de deshidratación y muerte, o en el 
mejor de los casos, un ternero débil que 

lo manifestará en su vida 
productiva. Acá aparece, 
otra vez, la Vaquillona de 
primer parto. Suele pro-
ducir menor cantidad de 
calostro, por ende, su cría 
está más predispuesta a 
un cuadro de diarrea.

Zafamos de las “dia-
rreas neonatales”, ahora a 

estar atentos con las infec-
ciones que entran por el om-

bligo. Donde su descuido en lim-
pieza, desinfección, etc., no solo 

traerá problema de “bichera” (mia-
sis), sino dejar una puerta abierta a una 

gran variedad de bacterias que produzcan 
septicemia, muerte o un ternero débil.

Me fui en palabras, datos y explicacio-
nes y aún no llegué al destete, momento 
en el que terminaremos de calcular esa 
diferencia desde el tacto.

El destete, como dije, nos permitirá al 
final, no solo saber cuántos terneros des-
tetamos, también poder calcular el por-
centaje que perdimos desde el tacto y en 
no todos los casos, cuánto fue por etapa.

Número que reitero, nos pondrá 
en órbita para saber qué y cuánto 
bien venimos haciendo el manejo de 
nuestro rodeo de cría.

Analícenlo, discútanlo y evalúen dónde 
debemos ajustar la clavija para que las 
cuerdas de esta guitarra que se llama cría 
suenen cada vez mejor. 

Lo abordado por el MV Fernando Grippaldi, 
está a disposición en charlas destinadas a 
productores, técnicos y operarios.
Más información: patacon1966@gmail.com

SANIDAD EN GANADERÍA
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tiones antiinflamatorias y 
vasomotoras, Nicolás Ca-
ggiano destacó que Udder 
Choice también propone un 
sistema de marcación. 

“Ese azul fuerte del pro-
ducto hace que se identifique 
el animal tratado”, explicó.

¿CUÁNDO USARLO?S

Según nuestro entrevis-
tado, este fitosanitario puede 
ser utilizado en diversas si-
tuaciones. “Por su gran po-
der antiinflamatorio, puede 
incluirse en el tratamiento 
del edema mamario, que ge-
neralmente se da en animales jóvenes”, 
sostuvo. Y agregó: “Se logra una rápida 
mejoría, favoreciendo también la menor 
utilización de diuréticos, por ejemplo”.

“Su fortaleza está ligada al tratamien-
to de la mastitis subclínica que sigue ge-
nerando pérdidas en los establecimien-
tos por menor producción y baja calidad 
de leche. Con Udder Choice el animal 
puede seguir produciendo (y derivando 
leche a la industria), al tiempo que mejo-
ra”, aseguró el profesional. 

Y completó: “No viene a sustituir al 
pomo intramamario a base de antibióticos 
que tienen una indicación específica con-
tra patógenos que afectan a un animal”.

VENTAJAS PARA TODOS

“Es un producto dirigido a produc-
tores y veterinarios. Es una novedad 
para todos. Para el veterinario, porque 
cuenta hoy con una nueva herramien-
ta para disminuir el uso de antibió-
ticos en el tambo, pensando funda-
mentalmente en la mastitis subclínica 
y, por el otro lado, está ofreciendo al 
productor una solución simple y ami-
gable”, sostuvo Caggiano. 

Desde el punto de vista del productor, 
lo más importante es que desde una no-
ción más económica, no descarta leche. 

A ello, se suma el beneficio de su 

practicidad al momento de 
ser aplicado, situación clave 
para el tambero.

“Otra aplicación es que 
en el caso de que tengas 
un animal con mastitis clí-
nica y requiera de un pomo, 
este producto puede ser un 
coadyuvante del tratamien-
to”, agregó Caggiano.

Según el profesional, ya 
hay establecimientos uti-
lizando el producto en el 
país. “Dadas sus caracte-
rísticas, la adopción co-
menzó por el lado de pro-
ductores permeables al uso 
de esta tecnología, atentos 
a las últimas tendencias y 

que buscan trabajar de manera pla-
nificada contra la resistencia antimi-
crobiana, minimizando la utilización 
de antibióticos en los tambos”. 

Y completó: “Desde Chinfield se iden-
tificó la importancia de brindar asesora-
miento técnico para la implementación 
de Udder Choice a campo y es por ello 
que estamos acompañando a veterina-
rios y productores en este desafío”. 

dder Choice es un producto formu-
lado con componentes naturales, 
para complementar el tratamien-

to y prevención de las mastitis bovinas, 
que llega al mercado local de la mano de 
Chinfield. Este fitosanitario está aprobado 
en Estados Unidos y Canadá, donde se 
viene utilizando hace años y ha sido tes-
teado en más de 400 animales no solo en 
esos países, sino también en Argentina.

“Chinfield elabora y distribuye Udder 
Choice en nuestro país y también en el 
resto de la región”, nos comentaba el MV 
Nicolás Caggiano, referente del labora-
torio nacional. Y completaba: “Se trata 
de un producto de origen vegetal, que no 
contiene antibióticos y, por lo tanto, no 
tiene tiempo de retiro de leche”.

Además de estos beneficios, que 
generalmente van de la mano de cues-

UDDER CHOICE, UNA NUEVA HERRAMIENTA 
SUSTENTABLE EN LA LUCHA CONTRA LA MASTITIS
Chinfield presenta este fitoterapico 
de origen estadounidense para la 
prevención y el tratamiento de una 
de las principales enfermedades 
que afectan a los tambos.  

A base de componentes naturales
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El nuevo producto fitosanitario de Chinfield ya se encuentra en la cade-
na comercial veterinaria y en los tambos argentinos.

Camila Montaña
camila@motivar.com.ar

Escaneá el Código QR y 
descargá información 

del producto en PDF.
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www.proagrolab.com.ar 
info@proagrolab.com.ar
0800 555 0008

Conocé más sobre 
este producto escaneando
el código QR.

Experiencia en medicina veterinaria

Solución inyectable de acción prolongada

Tratamiento y control de parásitos 
internos y externos

Puede utilizarse en hembras preñadas 
y reproductores

genética, en seguir mejorándola, funda-
mentalmente de la raza Brangus”.

Con una gran cantidad de productores, 
veterinarios y agrónomos, el Mundial de 
Brangus contó con una fuerte presencia 
de laboratorios veterinarios, los cuales 
ven en la región un alto potencial para 
sus negocios, basados en la aplicación 
de vacunas y suplementos minerales, así 
como también inseminaciones artificiales 
a tiempo fijo y obviamente, productos an-
tiparasitarios y garrapaticidas, entre otros 
que se siguen adoptando en el norte.

En ese sentido, MOTIVAR pudo dialo-
gar con los referentes de Agroinsumos, 
OVER, Tecnovax, Agropharma, Chinfield, 
Vetanco, CEVA – Zoovet y Biogénesis 
Bagó, empresa esta última que lanzó For-
box FT, nuevo garrapaticida, mosquicida y 

piojicida que se destaca por su poder re-
sidual de 32 días y por ser el único en su 
categoría con 17 días de retiro en carne. 

Además, pudimos hablar con repre-
sentantes de la distribuidora TRT, así 
como con referentes de la región como 
Bovitec, Agroveterinaria San Martín, Ve-
terinaria Hernández y Agropecuaria Para-
ná, entre otros.

Se mostraron entusiasmados con la 
asistencia de productores y veterinarios 
de la zona, con quienes pudieron dialo-
gar sobre el manejo sanitario de su ha-
cienda, con la expectativa de que se re-
cuperen algunos de los trabajos que “se 
corrieron” por la sequía.

En este sentido, fue el propio presi-
dente de la Sociedad Rural de Corrien-
tes, Francisco Velar, quien destacó “el 

asombro que genera ver a cabañeros y 
expositores presentar productos de ex-
celencia que se superan año a año, y que 
ello suceda a pesar de las dificultades, 
en medio de una catástrofe histórica”.

LA GIRA PREVIA

Si bien el Congreso se realizó en la 
Sociedad Rural del 25 al 27 de abril, el 
Mundial inició días antes, con una gira a 
la que asistieron productores de distintos 
países. ¿Cuál fue su recorrido? 

El contingente pisó fuerte en Corrien-
tes, recorriendo el Establecimiento Las 
Marías (Virasoro); Cabaña Itá Siri, (Des-
mochado) y Cabaña La Victoria (Esquina). 

Asimismo, los productores visitaron 
las Estancias El Bagual, en Presidente 
Yrigoyen (Formosa), y La Leonor, en Pre-
sidencia Roca (Chaco). Y culminaron en 

a ganadería argentina sigue con-
solidándose en el norte de nuestro 
país, tal como quedara reflejado 

luego de la realización del Congreso Mun-
dial de la raza Brangus en el Sociedad 
Rural de Corrientes, lugar hasta el cual se 
trasladó MOTIVAR para compartir con los 
protagonistas un evento de alto impacto.

“Somos la tercera potencia ganade-
ra de Argentina, con 26 mil productores. 
No nos conformamos y vamos por más”, 
decía en la inauguración de la muestra el 
gobernador de Corrientes, Gustavo Val-
dez. A ello, valdría sumarle que, según los 
últimos datos del Senasa, la provincia re-
presenta el 8% del rodeo bovino nacional, 
con más de 4 millones de animales.

Asimismo, agregó: “Más allá de la 
cantidad de cabezas bovinas con las que 
contamos, es clave que los productores 
correntinos sigan trabajando sobre la 

Santa Fe, visitando las instalaciones de 
Los Guasunchos, Santa Margarita.

“Acá sí dan ganas de trabajar y tener 
esperanzas concretas”, sostuvo en rela-
ción con la actividad el presidente de la 
Asociación Argentina de Brangus, Víctor 
Navajas. Y agregó que “los campos que 
visitamos invierten y movilizan enormes 
masas de capital, sabiendo que eso es lo 
que promueve el desarrollo humano en 
todas sus dimensiones a través del tra-
bajo y lo que deriva de las inversiones”.

LOS NÚMEROS DE LA EXPOSICIÓN

Luego de 9 días de actividad en el 
campo y en las pistas, mostrando una 
raza Brangus consolidada, el Congreso 
Mundial reunió a criadores de 15 países y  
más de 520 animales. Tal fue la calidad y 
el impacto de los animales presentados, 
que el evento cerró con una multitudina-
ria venta de reproductores. “Cuando el 
producto es de calidad, los productores 

se animan a invertir en genética”, nos 
contaban desde la Asociación.

Y vaya si lo hicieron. Si bien no es ha-
bitual que salga a venta un gran cam-
peón macho, la cabaña Santa Lucía, de 
Entre Ríos, decidió ofertar el 50% de 
este toro hijo de “Viamonte”, con la po-
sibilidad de obtener el 100% del animal 
si el comprador lo disponía. 

¿El valor? $38,5 millones por la mitad 
del Gran Campeón.

Asimismo, Cabaña La Tilita, de Co-
rrientes, también decidió sacar a venta 
el 50% de la Reservada Gran Campeón 
Hembra de la Gran Nacional, otro animal 
muy comentado durante la jornada. La 
mitad de esta vaca con cría fue adquirida 
por una cabaña colega en $31.000.000.

Las condiciones de venta del remate 
del Mundial Brangus fueron 90 días libres 
y 20% de descuento por pago contado, con 
el flete gratis dentro de la Argentina. Tam-
bién la casa martillera operó con tarjetas 
de crédito bancarias destinadas al agro, 
en un contexto en el cual mucho se ha-

bló sobre el valor local del 
Dólar y las posibilidades 
que esto les brindaba a los 
inversores extranjeros que 
asistieron tanto de países 
de la región, como Brasil, 
Paraguay, Uruguay y Bo-
livia, así como también de 
Paraná, Estados Unidos y 
distintos países asiáticos.

DISTINTOS

El Congreso Mundial 
Brangus conoció a los me-
jores ejemplares de la Exposición Nacio-
nal del Ternero Brangus, que fueron para 
las cabañas El Porvenir, en hembras, y La 
Victoria en machos. A la hora de la elec-
ción, Ojea Rullán (jurado) explicó que se 
inclinó por los animales más funcionales 
y correctos en sus líneas inferiores. 

“En general todos los animales que 
quedaron en esta final son muy buenos 

para cualquier programa genético”, sos-
tuvo el profesional. Luego fue el turno 
de los toros, donde el jurado fue claro al 
señalar la calidad de los animales que se 
presentaron en conjuntos y a bozal. 

“Hoy es muy difícil lograr toros en to-
das las razas y creo que en Brangus es 
el mejor encierre de toros que me tocó 
ver”, concluyó el jurado internacional.

BRANGUS BRILLÓ EN EL MUNDIAL DE CORRIENTES
Con la participación de criadores de 
15 países y más de 520 animales en 
exposición, el evento mostró todo el 
potencial de la ganadería en el norte 
argentino. Destacada participación 
de los laboratorios veterinarios.

El Gran Campeón macho fue de la cabaña Santa Lucía, en Entre Ríos.

La Reservada Gran Campeona hembra fue de Corrientes.

Participación internacional

L

Laboratorios Agroinsumos S.A.
Caldas 175 (C1427AGA) CABA, Argentina

Tel./Fax: (+5411) 4855-9410

www.laboratoriosagroinsumos.com

E X P R E S E
EL POTENCIAL
D E  S U  R A Z A

Luciano Aba
luciano@motivar.com.ar
@aba_luciano

Fueron los millones de pesos 
que se pagaron por el 50% del 
Gran Campeón macho de Ca-
baña Santa Lucía, Entre Ríos.

83,5
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pour on, y en sus dos presentaciones, 
bidones de 2.5 y 5 litros, es altamente 
efectiva para los productores”, destaca-
ron desde la empresa en un evento en el 
cual también participó MOTIVAR.

Actualmente es el único producto 
con un 3% de Fluazurón en su compo-
sición, asegurando así un poder resi-
dual de 32 días y el único con 17 días de 
retiro en carne, siendo así el producto 
con menor retención del mercado per-
mitiendo a los productores liberar la 
hacienda en un menor tiempo.

“Forbox FT es la evolución en el tra-
tamiento de los parásitos externos que 
viene a completar una línea con la cual 
Biogénesis Bagó ya lideraba el seg-
mento de productos para baños y tam-
bién en endectocidas inyectables. Ahora 
también contamos con esta innovadora 

combinación pour on”, le explicaba a 
MOTIVAR el director comercial de la 

empresa para Argentina y Uru-
guay, Martín Mascarenhas. 

Vale decir también que, 
en los distintos estudios a 
los que se ha sometido el 
producto, tanto en Argen-
tina como en otros paí-
ses, incluido el realizado 

el Senasa previo a su 
aprobación, se registró 
una eficacia superior 
al 99% contra todos 
los parásitos a los 
que combate.

PRESENTACIÓN

El MV Juan Cruz Mu-
riel, gerente del Servicio 
Técnico de Biogénesis 
Bagó fue el responsable 
de llevar adelante la pre-
sentación a la cual asis-
tieron referentes de dis-
tribuidora y profesionales 
de distintas provincias 
del norte argentino.

“Hablamos de un pro-
ducto que realmente vie-
ne a traerle soluciones 
concretas a productores y 
veterinario en el manejo de la garrapa-
ta, las moscas y los piojos”, nos decía 
Muriel luego del lanzamiento. Y com-
pletaba: “El producto va a tener una 
gran aceptación dentro del mercado”. 

Tal es así que desde Biogénesis 
Bagó aseguran haber ya superado sus 
expectativas iniciales de ventas, con 
números que esperan se multipliquen 
considerablemente a lo largo del año.

En relación al producto, los exper-

tos de la empresa dejaron en claro 
que se trata de un innovador ectopa-
rasiticida de acción sistémica y aplica-
ción Pour On. 

El mismo combina tres activos: Flua-
zurón, cipermetrina e imidacloprid, junto 
a una exclusiva matriz de excipientes hace 
que el producto tenga un óptimo derrame 
sobre la superficie del animal, favore-
ciendo el contacto con los ectoparásitos 
y también la absorción de los tres activos.

Su aplicación es Pour On: en dos lí-
neas cortas desde la paleta hasta el 
anca, a ambos lados de la línea media 
con jeringa dosificadora. 

l Mundial de la Raza Brangus 
realizado en la provincia de Co-
rrientes sirvió también como 

punto de encuentro de productores, 
veterinarios y distribuidores loca-
les, los cuales se hicieron pre-
sentes en el stand de Biogé-
nesis Bagó para presenciar 
un nuevo lanzamiento que 
busca ampliar la línea de 
soluciones garrapaticidas 
de la empresa.

“Forbox FT es la úni-
ca solución antipara-
sitaria externa para 
bovinos disponible en 
el mercado, aproba-
da contra garrapa-
tas, piojos, moscas, 
tábanos y ura. Es 
de fácil aplicación, 

BIOGÉNESIS BAGÓ PRESENTÓ FORBOX FT
El nuevo garrapaticida, mosquicida 
y piojicida de la empresa se lanzó 
oficialmente en Corrientes, haciendo 
foco en su poder residual de 32 días y la 
ventaja de ser el único en su categoría 
con 17 días de retiro en carne.

Fue durante el Mundial de Brangus

E
El MV Juan Cruz Muriel, presentando Forbox FT en Corrientes.

De la Redacción de MOTIVAR

redaccion@motivar.com.ar

AGROPECUARIA 
ALMAFUERTE S.A.

El mejor portfolio en productos veterinarios

Líneas Rotativas:
0343 4248818 / 0343 4242171
atclientes@agropalmafuerte.com.ar

38 Laboratorios en un contacto
Precios y ofertas imperdibles
Todo en un solo envío
Llegamos a todo el país

www.agropalmafuerte.com.ar

EL PRODUCTO YA TIENE 
UNA GRAN ACEPTACIÓN 
POR PARTE DE PRODUCTO-
RES Y VETERINARIOS

Escaneá el Código QR 
y conocé más sobre 

el producto
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RESULTADOS

De los 681 rodeos analizados, 73 
(10,72%) resultaron positivos (Tabla N° 1). 

Asimismo, de 14.995 toros estudiados 
262 (1,7%) fueron positivos (Tabla N° 2). 

Por otro lado, se pudo observar 
la capacidad de la técnica para de-
tectar la enfermedad en el primer 
muestreo. Del total de positivos, 
249 (95%) resultaron positivos en el 
primer raspaje, mientras que en el 
segundo sólo 13 (5%). 

De esta manera en el presente repor-

de toros presentaron la enfermedad.
Considerando que hay un déficit de 

muestreos sucesivos, es imprescindible 
contar con una técnica de alta sensibili-
dad y especificidad. La técnica de qPCR 
demostró una ventaja en este sentido, 
ya que detecta el 95% de los positivos en 
el primer raspaje, mientras que por mi-
croscopía ronda el 70%. 

Por otro lado, esta técnica presen-
ta una ventaja muy destacada sobre el 
transporte de las muestras, debido a que 
las mismas pueden conservarse refri-
geradas y/o congeladas por varios días, 

te podemos confirmar un 95% de sensi-
bilidad al primer raspaje (Tabla N° 3). 

CONCLUSIONES

La prevalencia de la enfermedad en 
la provincia de Buenos Aires va desde el 
7% hasta 25% de rodeos infectados y 1% 
hasta 6% de toros positivos, con méto-
dos de diagnóstico convencionales. 

Según nuestros resultados, tomando 
los datos del año 2020 al 2022, por PCR en 
tiempo real el 10,72% de rodeos y el 1,7% 

lo cual le permite al Médico Veterinario 
trabajar con comodidad y seguridad a la 
hora de conservarlas. 

Otra ventaja no menor es que se re-
quiere sólo un muestreo para las dos 
enfermedades venéreas (Tricomonosis 
y Campylobacteriosis), ya que las mues-
tras son transportadas en un mismo 
tubo, haciendo la metodología muy prác-
tica, segura y eficaz. 

Consultar referencias bibliográficas en 
artículo completo publicado en www.
motivar.com.ar.

a Tricomonosis es una enferme-
dad venérea, causada por el pro-
tozoo Tritrichomonas foetus (T. foe-

tus). En las vacas, aunque la infección 
desaparezca luego de unos meses, es 
causante de baja tasa de preñez, repe-
tición de servicios con celos irregulares, 
preñeces desuniformes y tardías. En los 
toros, la infección pasa inadvertida y es 
crónica, son portadores de T. foetus y re-
infectan al rodeo, sobre todo los mayo-
res a 5 años, ya que el protozoo invade 
el fondo de las criptas del prepucio, difi-
cultando aun más su erradicación. 

La técnica estándar para la identifica-

ción de las T. foetus es la ob-
servación por microscopio de 
medios de cultivos inoculados 
con la muestra, hay evidencia 
que este método presenta 
dificultades para distinguir el 
patógeno causante de Trico-
monosis, de otros que habitan 
en el intestino. 

Además, esta técnica se 
ve afectada por diversos fac-
tores como la temperatura y 
tiempo de transporte de la 
muestra, diversos medios 
de cultivos usados, el núme-
ro de muestreos realizados, 
presencia de barro, heces y la cantidad 
de organismos inoculados por muestra. 

La sensibilidad del diagnóstico por 
cultivo y microscopía a un solo mues-
treo en nuestro país es aproximada-
mente del 70%. 

De allí que se deban realizar al menos 
dos muestreos consecutivos negativos 
con un intervalo no menor a los 15-21 
días entre ellos como para considerar a 
un toro libre de la infección y hasta cuatro 
muestreos si el macho proviene de un ro-
deo donde la enfermedad es endémica. 

El arribo de las técnicas molecula-
res, como la reacción en cadena de la 
polimerasa (PCR), nos brinda mayor 
sensibilidad para detectar los toros po-
sitivos, aunque la cantidad de T. foetus 
inoculadas en el medio sean pocas o no 

L
tengan viabilidad. 

En un principio se utilizaron proto-
colos de PCR convencional para confir-
mar los positivos por cultivo, migrando, 
posteriormente, a protocolos de PCR en 
tiempo real, que reducen los tiempos de 
análisis, permitiendo aplicar la técnica a 
un gran volumen de muestras. 

McMillen, 2006, informa una sensibi-
lidad más elevada de qPCR respecto a 
la PCR convencional para la detección T. 
foetus, pudiendo detectar hasta un solo 
flagelado en la muestra prepucial, con 
una sensibilidad 500 veces superior res-
pecto a la técnica de cultivo seguido por 
el PCR convencional. 

Por otra parte, estas técnicas reco-
nocen una secuencia de ADN del pató-
geno, permitiendo distinguir otros mi-

croorganismos que no son de 
interés sanitario.

El objetivo de este traba-
jo es presentar estadísticas 
recopiladas por Laboratorio 
9 de Julio con la técnica de 
PCR en tiempo real sobre la 
tasa de infección por T. foetus 
en los rodeos y toros.

MATERIALES Y MÉTODOS

Durante el período 2020-
2022 se analizaron 14.995 
muestras prepuciales, corres-

pondientes a 681 rodeos, de Entre Ríos, 
La Pampa, Córdoba, Santa Fe y, principal-
mente, Buenos Aires. Se llevó registro de 
las muestras, distinguiendo por rodeos y 
número de muestreo (1er y 2do). 

Estas se analizaron por una PCR en 
tiempo real, con juego de primers diri-
gidos al gen 5.8s rARN y las regiones de 
espaciadores transcriptos internos (ITS) 
(Fellensein et al; 1998), el cual brinda 
mayor sensibilidad en la detección y la 
posibilidad de diferenciar T. foetus de 
microorganismos no patógenos. 

Los resultados se interpretaron ob-
servando la curva de Melting y la curva 
de amplificación (Cq), considerándose 
positivas las muestras que amplifiquen a 
un Cq menor a 37 ciclos y muestren una 
temperatura de Melting entre 83 y 84 °C.

La técnica de qPCR demuestra alta sensibilidad

“EL 95% DE LOS TOROS POSITIVOS A TRICOMONOSIS 
FUERON DETECTADOS EN EL PRIMER RASPAJE”
La técnica brinda mayor 
sensibilidad para detectar 
los toros positivos, aunque la 
cantidad de Tritrichomonas foetus 
inoculadas en el medio sean 
pocas o no tengan viabilidad.

Laboratorio 9 de Julio avanza en la implementación de la técnica.

Dr. Julio César Caione, 
Dra. Daniela Andreoli y 
Lic. Pablo Addamo

info@labdejulio.com.ar
Laboratorio 9 de Julio 

Tabla N° 3. Toros positivos según Nº de raspaje año 2020-2022.
Positivos según Nº de raspaje

Raspaje n (+) %
1º 249 95,0
2º 13 5,0
3º 0 0,0
4º 0 0,0

Total + 262 100

Tabla N° 2. Tasa de infección en toros año 2020 – 2022.

Tricomonosis qPCR en toros

Año (n) muestras (n) positivos %

2020 2.516 75 3

2021 4.306 32 0,7

2022 8.173 155 1,9

Total 14.995 262 1,7

Tabla N° 1. Tasa de infección en rodeos año 2020 – 2022.

Tricomonosis qPCR en rodeos

Año (n) Rodeos (n) positivos %

2020 134 24 17,9

2021 163 11 6,7

2022 384 38 9,9

TOTAL 681 73 10,72
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Club de Salud Neonatal de MSD Sa-
lud Animal en Argentina, el cual tam-
bién hemos comenzado a replicar en 
Chile”, le explicó a MOTIVAR el direc-
tor de la unidad de Ganadería de la 
firma para la Región Sur, Marco An-
tonio Gallardo. Y agregó: “Con esta 
estrategia se busca impactar positi-
vamente en la ecuación económica y 
financiera de la reposición anual, en 
las tasas de crecimiento y desarrollo 
de las terneras, como así también en 
la producción futura de las terneras 
en su primera lactancia”.

A CAMPO

Interesante fue también aprove-
char el viaje para repasar la actuali-
dad de una lechería uruguaya que en 
mayor medida se desarrolla sobre 
base pastoril, con unos 3.000 pro-
ductores que, en promedio, cuentan 

con 130 vacas en ordeñe, y no le es-
capan a las mortandades y pérdidas 
que generan problemáticas como 
las diarreas neonatales y las enfer-
medades respiratorias.

En ese marco, una de las acti-
vidades del encuentro organizado 
por MSD fue la visita a campo rea-
lizada de la mano del MV argentino 
Darío Caffarena. 

“Hicimos un diagnóstico de situa-
ción como si fuese la primera vez 
que llegamos al establecimiento, to-

mando contacto directo con el dueño 
del tambo, con el objetivo de iden-
tificar si hay un problema o no en 
el manejo de la actividad y estando 
alertas a las oportunidades de me-
jora”, nos explicó el profesional que 
desde 2016 vive y se desarrolla pro-
fesionalmente en Uruguay. Y agregó: 
“Los puntos clave que repasamos 
fueron desde preparto (vaca seca) 
hasta la guachera, recolectando in-

as mortandades y los proble-
mas sanitarios en las guache-
ras siguen siendo uno de los 

principales desafíos para los tambos 
de nuestro país y la región.

Con el objetivo de seguir de cerca 
el tema, cruzamos el Río de la Plata 
y nos trasladamos a Colonia, Uru-
guay, junto a MSD Salud Animal. 

En una jornada de tres días con 
charlas, talleres y una recorrida a 
campo, compartimos la capacitación 
con los representantes de la empre-
sa y 25 veterinarias y veterinarios 
argentinos expertos en lechería, con 
foco en las crianzas.

“Esta es la segunda edición del 

EFECTO GUACHERA: ¿CÓMO MEJORAR EL 
“SEMILLERO” DE LOS TAMBOS?
Junto a MSD Salud Animal y 
25 profesionales argentinos, 
viajamos a Uruguay para seguir de 
cerca las distintas herramientas 
con las que cuentan los 
profesionales para hacer frente a 
los desafíos de las crianzas.

Las mortandades y pérdidas en las crianzas de terneros siguen siendo una cuenta pendiente para 
resolver en Argentina y otros países de la región. ¿Pueden los veterinarios revertir esto?

Capacitaciones profesionales

Continúa >>>

L

biochemiq.com
Tel.: 0810 333 1692  | Whatsapp: 11 5048 9969

Luciano Aba
luciano@motivar.com.ar
@aba_luciano

EN URUGUAY HAY 3.000 
PRODUCTORES DE LECHE, 
CON UN PROMEDIO DE 130 
VACAS EN ORDEÑE.



36 < > 37

formación sobre calostrado, manejo 
y salud de las terneras, además de 
la gestión del recurso humano”.

Caffarena es profesor adjunto 
en la Universidad de la República, 
investigador asistente en la pla-
taforma de Investigación en Salud 
Animal del INIA y en diálogo con 
MOTIVAR destacó las similitudes 
que existen a la hora de hablar de 
desafíos en los distintos países de 
nuestra región. “Hemos realizado 
trabajos que demuestran que las 
potenciales áreas de mejora en los 
establecimientos tienen que ver con 
el manejo del personal, el calostra-
do de los animales y el manejo sa-
nitario en sí es de todo el sistema”, 
sostuvo el MV. Y completó: “Más allá 
de esto, es evidente que los produc-
tores le están dando cada vez más 
importancia a la crianza de terne-
ros: es el semillero de sus vacas 
para el futuro”.

DIAGNÓSTICO, BIENESTAR Y REDUC-
CIÓN DE ANTIBIÓTICOS

La jornada de charlas contó con 
la participación de la Dra. Pilar 
Sepúlveda (FCV de la Universidad 

Austral de Chile), quien compartió 
información de alto impacto en re-
lación a los desafíos del bienestar 
animal en la etapa de crianza. 

Asimismo, y avanzada la capaci-
tación, hubo tiempo para avanzar en 
la descripción de los bacteriófagos, 
como un nuevo giro hacía la preven-
ción de las enfermedades, dando lue-
go lugar luego a la disertación del MV 
Javier Lillo (MSD Salud Animal Es-
paña), quien compartió toda su expe-
riencia y conocimiento en materia de 
Ecografía de pulmón en la recría, des-
cribiendo la técnica y sus beneficios.

Culminando el encuentro, MOTI-
VAR pudo dialogar con algunos de 
los veterinarios que formaron parte 
de la experiencia.

“Fueron muy destacados los te-
mas, en especial el vinculado al 
diagnóstico ecográfico y la preven-
ción de enfermedades respiratoria, 
sobre todo en un contexto de uso 
indiscriminado de antibióticos, sin 
receta médica”, nos comentaba la 

MV Natalia Weber, profesional que 
junto a una colega supervisa unos 
6.000 terneros al año en las zonas 
de Lincoln, Villegas, Trenque Lau-
quen, 9 de Julio y Carlos Casares, 
en Buenos Aires. “Me gustó la par-
ticipación en grupo. Fundamental-
mente el abordaje que se le dio a la 
actividad práctica: el intercambio a 
campo con colegas es lo que más 
nos enriquece”, agregó. 

A ella se sumó Javier Bruno, MV 
de Arroyito, Córdoba, quien destacó 
también la capacitación en materia 
de Bienestar animal y los protoco-
los de sedación y anestesia para 
prácticas zootécnicas. 

Asimismo, el profesional que 
también trabaja con un colega atien-
de cerca de 2.500 terneros al año y 
destacó que todavía hay mucho por 
mejorar: “en 2050 vamos a tener po-
cos efectivos, o sea que todo lo que 
venga a ayudarnos a bajar el uso es 
fantástico, y los bacteriófagos nos 
van a dar una mano”, aseguró. 
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Darío Caffarena llevando adelante una actividad práctica a campo en Colonia.

El equipo de Ganadería de MSD Salud Animal, junto a los profesionales que participaron del encuentro en Uruguay.

Participaron referentes de distintos puntos de nuestro país.
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ción de las instalaciones, el creci-
miento y profesionalización del equi-
po de trabajo y la actualización del 
sistema de gestión y aseguramiento 
de la calidad”, le decía a MOTIVAR 
el gerente operativo y Director Téc-
nico de Laboratorio Azul, MV Gusta-
vo Combessies. Y agregó: “Estamos 
incorporando a nuestro laboratorio 
equipamiento de última tecnología 
y finalizando la construcción de un 
área de análisis de hormonas repro-
ductivas, mejorando aún más el ser-
vicio de diagnóstico y asesoramiento 
a nuestros clientes”.

Asimismo, y desde la gerencia co-
mercial, administrativa y financiera 
de la empresa, Sebastián Ramón des-
tacó que se ha ampliado la estructura 
de trabajo, incorporando al MV Mas-
ter Phil Investigador del INTA Bal-
carce, Ernesto Odriozola, profesional 
con amplia trayectoria, reconocido y 
valorado en el rubro. Asimismo, este 
año se sumarán profesionales con 
experiencia en diagnóstico, para con-
tinuar brindando un servicio de pri-
mera línea.

“Uno de los objetivos es avanzar 
a nuevas regiones del país, más allá 
de nuestra zona influencia, para lo 
cual estamos realizando inversio-
nes estratégicas y consolidando una 
propuesta más que atractiva para 
los veterinarios locales”, sostuvo Se-

bastián Ramón. 
Y Combessies completó: “Estamos 

contratando un Lic. En Genética con 
experiencia en técnicas biomolecu-
lares, las cuales serán clave en este 
desafío. Pensamos que para poder 
llegar a zonas más alejadas y que 
veterinarios y productores puedan 
utilizar el servicio de diagnóstico de 
enfermedades venéreas, la técnica 
de qPCR permite mandar una mues-
tra adecuada”.

UNA INTEGRACIÓN QUE SUMA

“Creemos que la cooperación con 
otras compañías líderes en el sec-

tor nos permite potenciar el servi-
cio a nuestros clientes”, aseguraron 
nuestros entrevistados. Y profundi-
zaron: “Es por eso que a principios 
de 2022 nos sumamos al equipo de 
Biogénesis Bagó, con el objetivo de 
cooperar con el diagnóstico y aná-
lisis de enfermedades, información 
que permitirá implementar el co-
rrecto plan sanitario, de acuerdo a 
los resultados obtenidos”.

Frente a esto, Combessies fue 
contundente: “Creemos que la me-
jora continua de nuestros procesos 
de trabajo es fundamental para 
brindarle a los clientes el mejor 
servicio posible”.

Con 35 colaboradores en su sta-

ff, Laboratorio Azul cuenta también 
con un convenio con la raza Angus, 
con el objetivo de trabajar en con-
junto y acompañar al productor, par-
ticipando en los principales remates 
de sus cabañas.

“Nuestra misión es prestar ser-
vicios de diagnósticos y evaluacio-
nes epidemiológicas, utilizando 
tecnologías de vanguardia y me-
todologías precias, garantizando a 
nuestros clientes un servicio de ca-
lidad y asesoramiento técnico vete-
rinario personalizado”, nos recalcó 
Sebastián Ramón. 

A lo cual Gustavo Combessies 
agregó: “En Laboratorio Azul cree-
mos que un diagnóstico oportuno y 
adecuado es fundamental para de-
tectar tempranamente enfermeda-
des en los animales de producción, 
permitiendo iniciar el tratamiento 
cuanto antes para evitar el contagio 
dentro del rodeo”.

Frente a este contexto, fue inte-

ciar el negocio de ambas empresas, 
y para eso trabajamos en aquellos 
puntos que tenemos en común. Com-
partimos con Sebastián los objetivos 
comerciales y con Gustavo el diseño 
de estrategias de diagnóstico y con-
trol de las enfermedades. Creemos 
que la prevención inicia con un co-
rrecto diagnóstico, primer eslabón 
para garantizar la salud animal y una 
producción eficiente”.

PRODUCTOS Y SERVICIOS

La prevención de enfermedades a 
través del correcto diagnóstico ase-
gura el bienestar de los animales, las 
personas y los ecosistemas. 

Por esto, desde Laboratorio Azul 
realizan diagnóstico serológico de 
enfermedades bovinas, porcinas, ovi-
nas, equinas como la tricomonosis, 
campylobacteriosis, brucelosis, lep-
tospirosis, leucosis, paratuberculosis 

resante también conocer la opinión 
del MV Juan Cruz Muriel, gerente del 
Servicio Técnico Comercial de Biogé-
nesis Bagó.

“Mi rol es el de poder integrar el 
trabajo de los equipos para brindar 
un servicio integral a los veterinarios 
y productores, combinando el diag-
nóstico con las estrategias de pre-
vención que puede desarrollar Biogé-
nesis Bagó”, aseguró el profesional.  

Y adelantó: “La idea es poten-

y el carbunclo rural, entre otras.
Esto posibilita a los veterinarios 

detectar la actividad viral o bacte-
riana en períodos entre muestreos, 
utilizar animales centinelas para de-
tectar infecciones en el rodeo desde 
terneros, y el control de animales va-
cunados, entre otras acciones clave 
para una buena salud de los rodeos.

“También producimos y comer-
cializamos materiales como: TRICO 
AZUL (medio de cultivo y transpor-
te para diagnóstico de tricomonas), 
CAMPY AZUL (conjugado anticam-
pylobacter para el diagnóstico de 
campylobacteriosis por IFD), raspa-
dores, soluciones y reactivos para 
diagnóstico veterinario”, nos comen-
tó Sebastián Ramón, contando tam-
bién que se ha concretado la primera 
exportación a Uruguay del medio de 
cultivo y transporte para diagnóstico 
de tricomona, a lo cual seguramen-
te se sumarán luego el resto de los 
productos.

on el mismo impulso que llevó 
a Laboratorio Azul a convertir-
se en el primer laboratorio de 

diagnóstico veterinario privado del 
país hace 45 años, la empresa avanza 
hoy en una serie de novedades y de-
safíos, siempre con la mirada puesta 
en crecer y seguir brindando un buen 
servicio a veterinarios y productores.

Vale decir que, actualmente, cuen-
ta con una cartera de más de 800 ve-
terinarios clientes, y registra más de 
11.000 establecimientos ganaderos 
para su evaluación epidemiológica.

“Estamos en un proceso de creci-
miento segmentado en tres grandes 
áreas: la ampliación y moderniza-

LABORATORIO AZUL POTENCIA SUS SERVICIOS DE 
DIAGNÓSTICO E INVIERTE PARA SEGUIR CRECIENDO
Tras la integración con 
Biogénesis Bagó, el laboratorio 
de diagnóstico suma inversiones 
en equipamiento, infraestructura 
y capacitación del personal. 
Además, comenzó a exportar sus 
materiales exclusivos a Uruguay.

Con la mirada en el futuro

C

De la Redacción de MOTIVAR

redaccion@motivar.com.ar Parte del equipo de Laboratorio Azul, avanzando en una nueva etapa de expansión.

EL MV ERNESTO ODRIOZOLA 
SE SUMÓ A LA EMPRESA 
COMO ASESOR EXTERNO 
PARA EL SEGUIMIENTO DE 
CASOS CLÍNICOS COMPLEJOS
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Caprove, se lo pone en números.
Terminado el período de cría mar-

zo-octubre y con alrededor de 14 millones 
de terneros en la recría, los animales po-
nen en juego 30 kilos que se pueden per-
der a causa de las parasitosis. Pero, si se 
evalúa la estadística de uso de antipara-
sitarios a nivel nacional, Caprove destaca 
que, del total de 30 kilos que se ponen en 
juego, se pierden 15 kg por animal, que 
representan 210.000 toneladas en el total 
del rodeo, solamente por no atender bien 
una patología. Esa merma -y la suma de 
las pérdidas de preñez y de terneros no 
logrados- se traduce en una pérdida eco-
nómica anual de $ 74.000 millones “sola-
mente por parasitosis”, resalta la Cámara 
que agrupa a los laboratorios veterinarios. 

McLean trabaja a la par de 25 pro-
ductores que suman 193 rodeos y 
más de 45.000 cabezas en recría no 
solo en Buenos Aires, sino también 

en Córdoba, Entre Ríos, Corrientes y 
Neuquén. A su vez, asesora a ganade-
ros en Uruguay y Bolivia. “A partir del 
manejo general de los rodeos surgen 
propuestas, para mejorar la eficien-
cia productiva ajustando el plan sani-
tario para prevenir las enfermedades 
más comunes, según la zona”, resu-
me en diálogo con MOTIVAR. 

¿DE DÓNDE SE PARTE A LA HORA DE 
PENSAR UN PLAN DE MEJORA?

Jaime McLean: Cuando armas un ob-
jetivo de producción que parte del destete, 
en un campo con el recurso que fuere, 
trazás una curva de ganancia diaria. 

Hay que tener en cuenta que al ha-
cer un HPG, el resultado es solo 5 o 
10% de los parásitos que tienen los 
recursos forrajeros. 

Es el campo el que está infectado. 
Tenemos pocas drogas disponibles y 

ya existen resistencias, con lo cual es ne-
cesario realizar controles de eficacia de 
los tratamientos repitiendo el HPG a los 
14 días de realizada la aplicación del anti-
parasitario y así saber si estamos en pre-
sencia de géneros de parásitos resisten-
tes a alguna de las drogas. A partir de allí, 
establecer una estrategia de controles y 
tratamientos. Si te atrasás en los contro-
les, vas a tener una parasitosis subclínica.

¿QUÉ REPRESENTA ESTO PARA LA 
PRODUCCIÓN GANADERA? 

Es una pérdida económica muy grande 
para el productor, porque “se lleva” entre 
150 y 300 gramos diarios, según la ganan-
cia de peso regular del animal que se tie-
ne planificada. Si un kilo de carne cuesta 
alrededor de $ 500 y la ganancia diaria de 
peso esperada es de 800 gramos, la ecua-
ción sobre un rodeo de solo 100 animales 
representa ingresos por más $ 40.000 
diarios, pero la presencia del parásito 
puede llevarse la mitad de eso, es decir, se 
pueden llegar a perder $ 600.000 al mes. 

¿CÓMO SE ERRADICA SU PRESENCIA? 
Es muy difícil erradicar las parasitosis 

en los campos, tenemos que aprender a 

l MV Jaime McLean no se anda con 
rodeos. “No hay nada nuevo bajo el 
sol”, confiesa en un mano a mano 

con MOTIVAR y apunta a lo que es su fi-
losofía a la hora de entablar relaciones 
laborales con los productores. “Lo que  
comparto con mi equipo es la idea es sa-
tisfacer las necesidades y expectativas de 
los clientes y tenemos que buscar cuáles 
son los puntos de contacto y donde pode-
mos agregar valor”, aseguró.

En la ganadería argentina hay un gap 
entre los resultados que pudiese alcanzar 
la producción con un plan sanitario óptimo 
y la dura realidad. En parasitosis, donde el 
Estudio McLean pone el foco, su fundador 
asegura que la presencia subclínica de la 
enfermedad representa una gran pérdida 
económica para el productor. 

Este tema no es menor. Incluso desde 

“LA PARASITOSIS SUBCLÍNICA REPRESENTA 
UNA GRAN PÉRDIDA ECONÓMICA”
El MV Jaime McLean y su equipo 
establecen pautas de trabajo para 
mitigar sus efectos. ¿Cómo lo hace 
asesorando 193 tropas y 45.000 
cabezas en recría?

Estrategia ganadera

E
MV Jaime McLean.

Continúa >>>
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Facundo Sonatti
redaccion@motivar.com.ar
@facusonatti

HAY QUE CONSIDERAR QUE, 
AL HACER UN HPG, EL RESUL-
TADO ES SOLO 5 O 10% DE LOS 
PARÁSITOS QUE TIENEN LOS 
RECURSOS FORRAJEROS
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convivir con ellas. Parte del éxito del con-
trol de estas enfermedades es la correcta 
planificación de los pastoreos y el conoci-
miento de los recursos forrajeros. 

Hay recursos limpios, como pasturas 
nuevas, verdeos de invierno y promocio-
nes de raigrás, que debemos cuidar y 
mantener limpios de parásitos. Para eso, 
hay que hacer una estrategia de control, 
definir cuáles son los recursos limpios y 
sucios y si entrás con animales despa-
rasitados y los mantenés limpios todo el 
invierno no necesitas desparasitar. 

No es habitual, pero debería ser así.

¿QUÉ ESTRATEGIA PROPONES PARA 
ACERCARSE A ESA META?

Nuestro equipo de veterinarios debe 
tener pleno conocimiento de los objetivos 
y los planes de producción de cada cliente, 
a partir de allí entonces proponemos te-
ner una comunicación frecuente y efectiva 
con cada cliente, utilizamos planillas don-
de se detalla cada tropa, sus HPG sus tra-
tamientos y drogas utilizadas. A partir de 
estos datos, la planilla nos emite fechas 
con alertas para hacer nuevos controles 
HPG y, en base a los resultados indicamos 

el tratamiento o no y a la hora 
de indicarlo, sugerimos la ro-
tación de drogas para evitar la 
resistencia. 

En aquellas situaciones 
donde no vemos una mejora 
de los animales o son tropas 
ingresadas al establecimiento 
por compra (situación desco-
nocida respecto a la presencia 
de resistencias), realizamos 
a los 14 días un nuevo HPG, 
donde esperamos que el con-
teo tiene que ser cero o estar 
cercano a cero.  

Además del seguimiento 
de las parasitosis, se incluye 
en esa comunicación efectiva, 
el seguimiento del cumpli-
mento del calendario sani-
tario, como las vacunas que 
hay que dar, es algo que se lo 
recuerdo regularmente y se adapta cada 
año. A su vez, tenemos charlas de capa-
citación para el personal que son funda-
mentales para el conocimiento y manejo 
de los mismos. 

¿QUÉ PAPEL JUEGA EL PERSONAL?
Un gerente o administrador tiene 

múltiples actividades entre las que está 
el plan sanitario, pero por las cuestio-
nes de coyuntura esto queda relegado.

Cumplir con los tiempos correctos 
de aplicación y manejo son fundamen-
tales para evitar pérdidas importantes. 

Para que esto no ocurra, el rol del 
personal es clave y para esto las charlas 
y cursos de capacitación que brindamos 
son fundamentales. 

El personal debe conocer el ciclo y la 
epidemiología de las enfermedades pa-
rasitarias, bacterianas y virales más co-

munes. Debe conocer sus síntomas, sus 
tratamientos y cómo sacar las muestras 
para el envío a laboratorio. 

Otras charlas de capacitación que con-
sideramos necesarias son la organización 
y planificación de las pariciones, donde es 
muy importante designar responsables y 
registrar la información diaria. 

Por otro lado, les enseñamos a los re-
corredores a controlar los servicios, eva-
luar el porcentaje de celo diario y su diná-
mica durante los meses del servicio, para 
detectar anormalidades a tiempo y poder 
tomar medidas correctivas. 

Incluimos en esta capacitación a las 
enfermedades venéreas, cuáles son las 
posibles puertas de ingreso, sus síntomas 
en las vacas (repetición de celos) y la pro-
pagación de las mismas en los rodeos. 

Siempre desde la perspectiva del tra-
bajo de ellos para evitar su propagación 

e informar inmediatamente 
cualquier anormalidad que 
vean en el campo. 

¿CÓMO SE APLICA ESE CA-
LENDARIO DE TRABAJO?

Suelo dedicar mis maña-
nas, bien temprano, para pla-
nificar y después me focalizo 
en temas puntuales. Tengo 
una planilla de Excel donde 
vuelco toda la planificación de 
las tropas y voy filtrando por 
colores campos y días para 
dar aviso al encargado de cada 
establecimiento que tiene que 
hacer tal o cual cosa, también 
doy seguimiento y chequeo 
que hagan lo que les pido.

Siempre los primeros días 
del mes se envía un recordato-
rio con las acciones a realizar 

en sanidad y manejo para cada categoría 
del campo. Mantenemos reuniones muy 
frecuentes con el equipo de veterinarios. 

Hoy contamos con varias herramien-
tas para comunicarnos, independiente-
mente de las distancias.  

Una herramienta poderosa es el What-
sApp, armamos con cada cliente un grupo 
y la comunicación es casi diaria y perma-
nente, donde enviamos los resultados 
de laboratorio, las sugerencias de trata-
mientos, la droga a utilizar y los recorda-
torios de los próximos controles a realizar 
de cada tropa. Del mismo modo, desde el 
campo recibimos consultas, nos envían 
fotos de animales con síntomas, lesiones, 
necropsias. En los hechos, el administra-
dor del campo, el encargado general y 
el capataz de ganadería junto a todos los 
veterinarios del equipo forman parte de 
cada grupo de Whatsapp. 

Para que los planes sanitarios no queden relegados por la coyuntura, 
cumplir con los tiempos de las aplicacion y el manejo es fundamental.

Son los millones de pesos que, 
según Caprove, pierde la ganade-
ría local por la presencia de para-

sitosis en los rodeos bovinos.

74.000
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En ese marco fue parte de la delega-
ción nerlandesa que estuvo en Argentina 
y le precisó a MOTIVAR que una de las di-
ferencias más importantes entre los sis-
temas productivos de ambos países está 
en la tecnología.“Ellos tienen todo muy 
automatizado. La mano de obra es escasa 
y cara, representa casi el mismo porcen-
taje de valor o más que nosotros, pero con 
mucha menos gente. Incluso, los propios 
dueños de las granjas son los que forman 
parte del día a día y del proceso”, destacó.

Otras de las diferencias es la edifica-
ción, ya que parecen casas. 

“Incluso están en el medio de la ciu-
dad. Por lo tanto, las reglamentaciones y 
las leyes en relación con las emisiones de 
carbono y nitrógeno es un tema importan-
te. Allí el aire está sumamente purificado, 
pero para eso necesitan mucha tecnolo-
gía e inversión”, agregó Raca.

Por otro lado, indicó que, en Países Ba-
jos el retiro del efluente es muy caro; por 
lo tanto, hacen un aprovechamiento para 
lo que es calefacción. 

gital y le daba el ok para que continuara la 
línea de producción”, indicó.

Sin embargo, a nivel granja y con 
la restricción de uso de antibióti-
cos, ahí juega otro rol fundamental 
el veterinario. 

“Ellos no pueden medicar sin la au-
torización de un veterinario y todo tiene 
que estar autorizado. Las medicaciones 
son, en general, vía dosatron, se hacen 
siempre pulsos metafilácticos. No hay 
medicación en alimento”, agregó Raco. 

“La mayoría del agua que se utili-
za en las granjas se recicla, principal-
mente en esta parte de calefacción, y 
para reducir las emisiones de nitróge-
no, porque todo eso se tiene que puri-
ficar al momento de la salida”, explicó. 
Y especificó que “cuando ellos vienen a 
Argentina y ven todas estas tierras sin 
granjas, sin explotar, no lo pueden creer. 
Para ellos, la eficiencia fundamental. 
Nosotros a lo mejor pecamos de mucha 
disponibilidad y poca eficiencia”.

ROL DEL VETERINARIO

En lo que respecta a esta cuestión, 
Raca le indicó a MOTIVAR que allí hay dos 
grandes diferencias en el rol del veterina-
rio. En relación a los frigoríficos, el veteri-
nario formaba parte de la línea de produc-
ción. De esta forma estaba presente todas 
las horas de trabajo. “Forma parte de to-
das las reses y las inspecciona. Está muy 
bien preparado con una computadora di-

Por último, manifestó que las con-
sultas al veterinario o ese uso de anti-
bióticos es caro; por lo tanto “no veía-
mos una figura fija del veterinario en la 
granja, sino que era un asesor que iba 
ante circunstancias puntuales”.

BIENESTAR ANIMAL

En este sentido, Francisco Tascón 
le explicó a MOTIVAR que en Argen-
tina no están todavía tan impactados, 
pero que es clave estar preparados 
para cuando suceda.

Por su parte, Federico Guatri 
indicó que en Uniporc vienen tra-
bajando y que, si bien siempre se 
habla de gestaciones colectivas y 
demás, también arranca de la sa-
nidad, de la alimentación, del agua, 
del ambiente, “de cosas muy bási-
cas que en general las empresas 
que forman parte del GTPC y Uni-
porc, ya las tienen resueltas”. 

na delegación nerlandesa inte-
grada por miembros del Clúster 
Porcino GITAH realizó un tour en 

Argentina para trabajar junto a referentes 
locales en la optimización de la cadena de 
producción y procesamiento de cerdos.

Vale decir que el GITAH Porcino es una 
iniciativa público-privada que tiene como 
objetivo colaborar con sus contrapartes 
locales. En ese marco, participó en coor-
dinación con el Grupo de Técnicos y Pro-
ductores de cerdos (GTPC).

En diálogo con MOTIVAR, el M.V. Fran-
cisco Tascon, encargado de los negocios 
de Agrovision para Latinoamérica, explicó 
que “el objetivo del recorrido es conocer la 
industria, ver sus necesidades y ver cómo 

nosotros desde nuestra experiencia y pro-
ductos podemos resolver problemas que 
tengan para mejorar la productividad y la 
rentabilidad de las granjas”.

La jornada se dividió en dos partes en 
las cuales, durante la mañana, el GTPC 
recibió al grupo GITAH, con quienes fue-
ron a recorrer instalaciones de una de las 
unidades de engorde asociadas que tiene 
Uniporc, Estancia San Lorenzo, de la fa-
milia Zubiaurre. Allí se observó la planta 
de alimento balanceado, sus métodos de 
elaboración, los distintos cereales que se 
producen en el campo, y después, por un 
tema de bioseguridad, recorrieron por 
fuera las instalaciones del criadero.

En ese sentido, Federico Guatri, ge-

U rente de producción de Uniporc Tandil, le 
explicó a MOTIVAR que el intercambio fue 
muy fructífero. “Es bueno conocer su ex-
periencia trabajando hace años en bien-
estar animal, uso de antibióticos, tecnolo-
gía y capacitación del personal”.

En simultáneo, parte de la delegación 
visitó la fábrica de Cagnoli donde también 
compartieron una explicación sobre su 
forma de producción. 

Fabio Cagnoli comentó: “Este tipo 
de actividades son muy especiales. Nos 
ayudan a descubrir nuevos caminos de 
trabajo y refuerzan nuestra orientación 
hacia la integración y la calidad en cada 
eslabón de la cadena”.

Ya por la tarde, el hotel Elegance, tam-

bién en Tandil, fue el marco en el que el 
grupo nerlandés se reunío con cerca de 
40 productores de distintas granjas y es-
tablecimientos de la zona.

Por otro lado, las ciudades que visita-
ron fue una elección del clúster extranjero 
en el que se encontraba Tandil, Córdoba, 
Buenos Aires, Santa Fe y Entre Ríos.

DIFERENCIAS ENTRE LOS SISTEMAS

Guillermo Raca, gerente técnico de 
MSD Salud Animal, fue parte de un pro-
grama en el que viajaron a Países Bajos 
donde observaron toda la cadena porcina, 
llegando incluso hasta el frigorífico.

Intercambio sobre producción y bienestar animal

DE PAÍSES BAJOS A TANDIL, CON FOCO EN LA 
PRODUCCIÓN PORCINA
Con la visita a la Estancia San 
Lorenzo y una reunión con 
productores locales, un grupo 
de productores nerlandeses 
desembarcó en la localidad 
bonaerense, donde recorrieron 
distintos tipos de establecimientos.

Participamos del intercambio entre los asistentes a campo. La visita también llego a las instalaciones de Cagnoli, en Tandil.

Daniela Mattiusi
daniela@motivar.com.ar

ELLOS NO PUEDEN MEDI-
CAR SIN LA AUTORIZA-
CIÓN DE UN VETERINARIO. 
TODO TIENE QUE ESTAR 
BIEN AUTORIZADO

C

M

Y

CM

MY

CY

CMY

K

OUTLINE Aviso Copreva ABRIL 2022 - CMYK.pdf   1   4/4/22   15:26



46 < > 47

tos de humana para ser aplicados en ani-
males, las Cámaras del sector han salido 
a plantear su preocupación. Si bien Ca-
prove, Clamevet y Cadisvet se mostraron 
a favor de que esta metodología se apli-
que en el caso de que no existan produc-
tos veterinarios para el tema en cuestión, 
plantean sus reparos en cuanto al alcance 
de la normativa y advierten que la nove-
dad puede contradecir las regulaciones 
previamente establecidas por el Senasa.

Sin dudas, los laboratorios y distribui-
dores más involucrados en el tema son 
aquellos que comercializan productos 
veterinarios para animales de compañía 
y también para la actividad equina.

SUSPENDIDAS

La macroeconomía también afecta 
a las empresas veterinarias radicadas 
en el país. Específicamente, los últimos 
incrementos del Dólar Blue han hecho 
que, por ejemplo, algunas droguerías 
suspendan por unos días la comercia-
lización de materias primas imprescin-
dibles para dar continuidad a la oferta 
de medicamentos y vacunas esenciales 
para la producción y el bienestar animal.

“SE CORRIERON LOS TRABAJOS”

El clima impactó en todos los sectores. 
No solo en ganadería, sino también en 

el caso de los perros y los gatos.
“Muchas de las aplicaciones que de-

bían realizarse en los primeros meses no 
se realizaron. Se corrieron para adelante. 
Algunas se terminarán realizando y otras 
ya quedarán para otra oportunidad.

Desparasitaciones, control de bi-
cheras, inseminaciones artificiales y 
vacunaciones son algunas de las tareas 
mayormente afectadas por la seca. Más 
allá de esto, los laboratorios avanzan y 
buscan estimular a veterinarios y pro-
ductores para que sigan adelante en su 
incorporación de tecnología.

¿SIRA O NO SIRA?

El mecanismo por el cual las empre-
sas veterinarias gestionan la importación 
de productos terminados y materas pri-
mas sigue estando en la mente de las ge-
rencias comerciales y de compras en el. 

Si bien a fines de abril, muchos fueron 
los laboratorios que pudieron ingresar al 
país estos productos, seguramente ayu-
dados por la gestión de Caprove ante la 
Secretaría de Agricultura y Ganadería de 
la Nación, el tema sigue estando latente y 
preocupa a los principales líderes del sec-
tor pensando en lo que viene.

A PEDIR DE LOS CERDOS

Con un negocio estable en el caso de la 
ganadería y números que no terminan de 
recomponerse en animales de compañía, 
los laboratorios veterinarios que partici-
pan del rubro han visto en el sector por-

cino una fuente de crecimiento en lo que 
hace a la venta de fármacos y biológicos. 

“Hay muchas granjas que están su-
mando nuevas madres a los estableci-
mientos y eso impulsa la mayor adopción 
de tecnologías para estabilizar y dotar de 
una buena sanidad a los animales y, por 
ende, a la producción”, le comentaba un 
distribuidor del rubro a MOTIVAR. 

ás allá de los ideas y vueltas 
comerciales propios de la acti-
vidad que realizan los laborato-

rios veterinarios, esta industria mani-
fiesta una serie de desafíos.

Ya sea que sus productos se destinen 
a animales de producción o bien a ani-
males de compañía, los directivos siguen 
de cerca temas que impactan en su día a 
día y pueden configurar lo que pasará en 
el sector en los próximos meses.

ZAPATERO A TUS ZAPATOS

Tal como destacamos no solo en la 
tapa de esta edición de MOTIVAR, sino 
también en un artículo específico, el De-
creto firmado por Alberto Fernández que 
permite a los farmacéuticos recibir rece-
tas de veterinarios para expender produc-

¿QUÉ TEMAS SIGUEN DE CERCA LOS LABORATORIOS?
Meses de definiciones
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La preocupación por el Decreto 
firmado por Alberto Fernández, la 
disparada del Dólar y la necesidad 
de agilizar importaciones y 
exportaciones son algunos de los 
temas que desvelan al sector.

Luciano Aba
luciano@motivar.com.ar
@aba_luciano

LAS 5 CLAVES

El Decreto firmado por Alberto Fer-
nández causó reparos en laboratorios 
y distribuidores, los cuales trabajan en 
el tema a través de sus Cámaras.

La subida manifestada por el Dólar 
Blue a cierres de abril impactó en la 
suspensión provisoria para la venta de 
materias primas.

Muchos de los trabajos sanitarios 
que debían realizarse a comienzos 
de año, no se hicieron o se corrieron 
a causa del clima.

Si bien las mismas se han agilizado 
en las últimas semanas, las SIRAS 
que deben lograr las empresas para 
importar siguen siendo un problema.

El sector de productos veterinarios para 
cerdos crece en esta etapa del año por 
sobre el rendimiento de rubros como 
ganadería y animales de compañía.

#1

#2

#3

#4

#5
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Juliana Raffo, montó un laboratorio 
de análisis, Roberto “Coco” Bullrich 
lo puso en contacto con Ricardo Po-
blete, gerente general de Haras don 
Alberto y terminó armando las vali-
jas para volver a empezar. 

“Me encantan los caballos y cuan-
do me dijeron que se vendía La Biz-
naga no lo podía creer, porque hay 
un apego muy grande más allá de lo 
económico y profesional”, confiesa 
Ferrari en diálogo con MOTIVAR. 

“Tengo 62 años y es una caricia al 
alma que me venga a buscar uno de 
los mejores haras de Sudamérica, 
por ese tomé el desafío y desde el 3 
de enero me instalé en Los Ángeles, 
al sur de Santiago, como gerente 
de producción”, agrega quien está a 
cargo de un stud con 430 yeguas y 
cuatro padrillos permanentes, ade-
más de los que suelen venir cada 
temporada desde los Estados Uni-
dos, donde la familia chilena tam-

bién tiene un haras. 

UN MODELO PERFECTIBLE

En los hechos, Ferrari es el geren-
te de producción de Haras don Alber-
to, es decir, es el responsable de los 
animales desde la preñez hasta la 
entrega de los caballos de cuida, dos 
años más tarde. 

“Una de las primeras cosas que 
queríamos modificar con el equipo 
era el encierre, porque ellos encie-
rran mucho los caballos, tienen un 
manejo diferente a lo que solemos 
hacer en la Argentina. Sin embargo, 
en cuanto a los resultados finales 
los potrillos son exactamente igua-
les, donde la única diferencia puede 
encontrarse en la mansedumbre”, 
analiza el profesional y acota: “Si 
bien los caballos deben estar al 
aire libre y hacer ejercicios, en este 
caso, no impide que el haras chileno 

a primera vez que pisé La Biz-
naga sabía muy poco de caba-
llos, pero hoy puedo decir que 

pasé gran parte de mi vida en el ha-
ras y ahora tengo un tremendo desa-
fío acá en Chile”. 
    Quien habla del otro lado de la 
Cordillera es Martín Alberto Ferra-
ri, médico veterinario argentino que 
acaba de tomar las riendas de Ha-
ras don Alberto, la firma equina de 
la familia Heller Solari, herederos 
del gigante chileno Falabella. Para 
Ferrari trabajar a la par de apellidos 
destacados no es cosa nueva. 
     Pasó más de tres décadas en el 
haras emblema de la familia Bla-
quier, en Estación Islas, pero cuan-
do planeaba su retiro en 25 de Mayo, 
donde junto a su esposa y colega, 

gane todas las estadísticas desde 
hace años”. 

En resumen, el modelo argentino 
es totalmente a campo y solo se en-
cierra la categoría cuida, a partir del 
año y medio, tanto para venta o aque-
llos destinados a correr. 

En cambio, el manejo en Chile es más 
intensivo donde, en este caso, hay cerca 
de 120 personas para 1.300 cabezas.

suegro de un país a otro no es sen-
cillo. Apenas tenga el ok lo vamos a 
hacer”, afirma Ferrari y aporta solo 
un número: “En materia de medi-
camentos se invierten no menos de 
US$ 130.000 anuales”. 

“La zona es deficitaria en sele-
nio y acá cada tres meses se dan 
inyectables para cubrir el déficit 
por lo cual quiero ver si lo podemos 
incorporar en el alimento balan-
ceado”, analiza el ahora gerente de 
Producción de Haras don Alberto, 
firma que obtiene parte de su abas-
tecimiento nutricional de campos 
propios que la familia tiene en la 
Patagonia chilena.

“Al ser argentino es difícil imple-
mentar los cambios, primero me 
tienen que conocer como persona, 
que crean en mi proyecto y que ellos 

Con su llegada, Ferrari propuso 
sumar otro colega argentino que ha-
bía terminado en Dubai de modo que 
el staff de profesionales veterinarios 
saltó de tres a cinco este año. 

A su vez, recuerda que, en este 
caso, él no tendrá un rol de veteri-
nario, sino que será el responsable 
de la producción. 

“Tengo en mira varias cosas que 
se pueden modificar”, adelanta. 

En ese sentido, cuenta a MOTI-
VAR que piensa incorporar un es-
tudio nutricional como lo hacían en 
la Biznaga, de la mano de la Dra. 
Angélica Chiappe, titular de la cá-
tedra de Fisiología de la UBA. “Los 
caballos están muy bien, pero me 
gustaría corroborar si están en los 
niveles correctos de minerales y 
energía y para eso hay que tener 
muestras, datos y ajustar donde se 
debe ajustar, pero enviar sangre y 

¿CÓMO PRODUCE 
CABALLOS PURA SANGRE 
EL MAYOR HARAS DE CHILE?

INTERNACIONALES
CHILE

L

El MV Martín Alberto Ferrari avanza con su 
carrera profesional en el país vecino.

Las prácticas profesionales siguen vigentes.

Facundo Sonatti
redaccion@motivar.com.ar
@facusonatti
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EL COSTO DE PRODUCCIÓN, 
INCLUIDA LA AMORTIZA-
CIÓN DE LOS CAMPOS, 
DEMANDA ENTRE US$ 8.000 
Y US$ 11.000 AL AÑO
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INTERNACIONALES

pata nutricional aparecen esas dificul-
tades con diversas patologías, según 
la edad. Teníamos todo muy controla-
do en base a índices internacionales 
como referencia y nuestros números 
siempre estaban incluso por debajo”, 
explica quien conserva junto a su es-
posa y colega un laboratorio de análi-
sis clínicos en 25 de Mayo. 

“El costo de producción en un 
haras como La Biznaga, incluido la 
amortización de los campos, deman-
da entre US$ 8.000 y US$ 11.000 por 
animal. Ese mismo monto se estima 
para lo que se hace hoy en Chile”, 
compara Ferrari y acto seguido ad-
vierte: “El 99% de los haras son defi-
citarios y solo se puede ganar dinero 
a partir de machos que ganen carre-
ras de grupo uno para luego avanzar 
en su comercialización”.

Carlos Pedro Blaquier, reciente-

mente fallecido, era un gran entu-
siasta de la actividad y sin conocer 
al detalle el tema, tomaba todas las 
decisiones económicas. Para Ferrari, 
fue un empresario brillante que tras-
ladó su pasión por el turf a uno de 
sus hijos, Charly Blaquier Arrieta que 

“siempre estuvo en 
tema”. Por su parte, 
el interés de Carlos Heller Solari por 
el turf es herencia de la madre y sus 
abuelos, es algo de familia, al menos, 
desde 1987.

“A nivel mundial, si bien la pande-
mia significó un parate para la acti-
vidad, en los últimos años empezó a 
repuntar y la disciplina está en buen 
momento. Solo en la Argentina se han 
pagado hasta cerca de US$ 200.000 
por algunos caballos en los últimos 
remates”, lo pone en números Fe-
rrari y da una pista para elegir los 
mejores: “Observás el pedigree y la 
conformación. Puede haber animales 
de dos años que aún no corrieron y se 
pagan esos montos, quiere decir que 
la actividad sigue firme”. también estén seguros de lo que pro-

pongo”, confiesa una vez más Ferrari 
que debido al número de animales, 
decidió que la única manera de lograr 
esos cambios es viviendo en Chile. 

LA EXPERIENCIA LA BIZNAGA

“La nutrición y la sanidad son los 
dos pilares de la producción de un ha-
ras”, dispara Ferrari y recuerda que, 
en La Biznaga, tenían un muy buen 
plan sanitario con controles regulares 
desde parásitos vía conteo HPG cada 
tres o cuatro meses, y con respecto a 
la nutrición, si bien contaban con un 
responsable, los veterinarios termi-
naron tomando la posta. “Controlá-
bamos mucho los pesos y las enfer-
medades ortopédicas del desarrollo 
porque cuando empieza a “patinar” la 

LOS AÑOS DORADOS

Martín Alberto Ferrari nació en Mar del Plata, 
pero desde que terminó la carrera en la UBA 
gran parte de su vida la transitó viviendo con 
su familia en La Biznaga. 
“Me salió una oportunidad de hacer una pasan-
tía en el haras donde estuve un año, para mí el 
mejor del país, tremenda organización, yeguas 
madres y resultados, se trabajaba muy bien”, 
recuerda a mediados de los años 80. 
“Luego, me fui al haras Alentue, de la familia 
Taquini, donde pasé un año hasta que volví a 
Mar del Plata donde con Francisco Crende, un 
gran amigo, abrimos una veterinaria y siempre 
trabajamos de la mano de caballos de carrera 

en diversos haras”, cuenta Ferrari que, en 1988, 
recibió el llamado de La Biznaga para sumarse 
definitivamente a su staff.
“Fueron años de aprendizaje a la par de entra-
ñables colegas, como el jefe veterinario Gusta-
vo Bado, cargo que terminé ocupando en 1993, 
Ricardo López Echenique, Susana Wacholder, 
Leticia Marco, Juan Pablo Mondeli, Florencia 
Nerone y mi esposa en neonatología”, repasa al-
gunos de los nombres de colegas que participa-
ron activamente en La Biznaga, haras que llegó a 
contar con 550 yeguas madres y al menos siete 
padrillos para cerrar sus puertas con solo 137 
ejemplares en 2018. 

SOLO EN LA ARGENTINA SE 
HAN PAGADO HASTA CERCA 
DE US$ 200.000 POR AL-
GUNOS CABALLOS EN LOS 
ÚLTIMOS REMATES.

“La nutrición y la sanidad son los dos pilares de la producción en un haras”, dice Ferrari. 
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